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SECRETARIA 

--En Sant.lago, a t r e i n t a  y un días del  mes de j u l i o  de 

m i  1 novecientos setenta y c inco,  siendo l a s  16.40 horas, se reúne l a  Jun - 
t a  de Gobierno en Sesión Secreta para t r a t a r  l a s  mater ias  que se señalan 

a cont inuación.  

- -As is ten  l o s  señores M i n i s t r o  de Hacienda, D i r e c t o r  de 

l a  O f i c i n a  de P l a n i f i c a c i ó n  Nacional,  Je fe  de Gabinete de S .  E. e l  P res i -  

dente de l a  República, Presidente de l  Banco Cent ra l ,  D i r e c t o r  de l  Presu- 

puesto. Poster iormente se incorporan a l a  sesión e l  señor General Cane- 

ssa, l o s  asesores de l a  Comisión Nacional de l a  Reforma Admin i s t ra t i va  y 

los  Asesores Legales de l o s  señores miembros de l a  Junta de Gobierno. 

1, -  BASES PARA PROCESO PRESUPUESTARIO DE 1976 Y SlTUAClON DE LA CAJA FIS- 

CAL. 

E l  señor MlN l STRO DE HAC'I ENDA.- Se ha pensado empezar e l  

proceso presupuestar ¡o con una r e l a t  i v a  an t  i c  ipac ión, por  razones ob- 

v i a s  de conveniencia de ordenamiento de l a s  i n s t i t u c i o n e s  y para tener  

l a  Ley de Presupuestos l i s t a  e l  1: de diciembre. 

Esto, por  c i e r t o ,  a , e s t a , a l t u r a , $ n o  solamente no cons i s te  

en un proceso presupuestar io  propiamente t a l ,  s i no  simplemente en una 

pr imera aproximación a é l  y empezar a cumpl i r  con uno de l os  calenda - 
r i o s  contenidos en uno de l o s  tex tos  que han s i d o  entregados. 

La in formación que se ha entregado cont iene t r e s  par tes :  

una, son una s e r i e  de ideas en p r i n c i p i o  y en general que no constan 

en e l  Presupuesto, puesto que e l  proceso presupuestar io  es tá  rec ién  

siendo conocido, s i n o  que son ideas que, en contac to  con l o s  M i n i s t e  -- 
r i o s ,  der ivado de documentos a n t e r i o r e s  del d i s t i n t a  na tura leza,  se han 

i do  conf igurando, y permi t i  r í a n  .en t regar  a 1 gunos bases para 

en l a s  d iscusiones pos te r l o res  de ,  l a s  d i s  rr ' 
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t i n t a s  Comisiones y grupos que a l l í  se es t i pu lan ,  se pueda f a c i l i t a r  e l  proceso 

mismo de i d e n t i f i c a c i ó n  de proyectos y ac t iv idades dent ro  de cada uno de l o s  M i -  

n i s t e r i o s .  

Digo es to  para que e l  t e x t o  mismo no aparezca en es te  momento n i  

s iqu ie ra  remotamente como mandatorio en absoluto,  porque es tá  en estado de bor ra  - 
dor, s ino  que simplemente sea una especie de guía que permita, con consul tas ya 

hechas a p r i o r i  con los  respect ivos M in i s t ros ,  pensar en qué terminos se desarro - 
l l a  e l  contenido del Presupuesto. 

Hay un segundo set  de documentos que es e l  que cont iene números 

de l a  s i t u a c i ó n  f i s c a l  y  balanza de pagos del  año 1976. A és te  me voy a r e f e r i r  

con más d e t a l l e .  

Y hay un te rcero ,  del  cual  he entregado carpetas en forma muy res - 
t r i n g i d a  por  razones que van a aparecer como obvias inmediatamente después, que 

es l a  carpeta amar i l la ,en que aparece una t r a y e c t o r i a  del gasto en moneda nacio- 

nal y  ex t ran je ra  a p a r t i r  de 1970, con su composición in terna.  Esto no l o  hemos 

querido d i s t r i b u i r  antes; aún es te  ma te r ia l  es tá  en preparación, pero hemos que- 

r i d o  e n t r e g a r l o  a l o s  señores miembros de l a  Junta para que vean realmente qué 

es l o  que ha sucedido desde e l  punto de v i s t a  f i s c a l ,  desde 1970 a esta par te.  

Me r e f e r i r é  pr imero a un cuadro que se denomina "Si tuación F i s -  

cal  1976", que es tá  contenido en l o s  anexos e s t a d í s t i c o s  que acompañan e l  t e x t o  

mismo del  Presupuesto. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Sería in teresan - 
t e  ver l a  f i l o s o f Í a  de estos t r e s  puntos i n i c i a l e s .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- A eso me r e f e r i r é  cuando exponga 

los cuadros. 

Hay dos cuadros sobre s i t u a c i ó n  f i s c a l :  cuadro 1, que es Gastos, 

Ingresos, D é f i c i t  y  Financiamiento en Moneda Nacional,  y  Gastos, Ingresos, Déf i -  

c i t  y  Financiamiento en Moneda Ext ran jera ,  en m i l l o n e s . d e  dólares. 

Las bases sobre l a s  cuales se h i z o  es ta  aproximación del Presu - 
puesto son l a s  s igu ientes :  es to  es tá  medido en m i les  de m i l l ones  de escudos de 

diciembre de 1975. Las bases son las  s igu ientes :  pr imero, se ha dejado separado 

e l  í tem Remuneraciones, manteniendo l a  s igu ien te  h i p ó t e s i s :  que para l a s  remune- 

'raciones rea les  se va a tomar e l  n i v e l  rea l  que se produzca en diciembre postrea - 
juste,  y  mantenerlo durante 1976. Se ha dejado a l l í  un pequeño margen de manio- 

bra a p ropós i to  de rev is iones que hay que i n t r o d u c i r  a l a  Escala, de un 4%. Por 

l o  tanto, l a  c i f r a  Remuneraciones que eso cont iene es del n i v e l  rea l  de 

bre 1975, más un 4%. 
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E l  punto que deseo destacar  en es ta  mater ia  es que no hay que 

d e c i d i r  inmediatamente l a  p o l i t i c a  de remuneraciones. Eso puede esperar de 

aquí a f i n e s  de año, cuando deba ser  anunciado a p ropós i to  del  Presupuesto, 

pero tenemos un p r e j u i c i o :  que e l  i dea l  s e r í a  mantener , l a  p o l í t i c a  que se ha 

seguido en e l  curso del  año 1975; va le  d e c i r ,  tener  rea jus tes  en l o s  meses de 

marzo, j u n i o ,  septiembre y diciembre, de acuerdo con e l  sistema modi f icado por  

l a  l e y  p o s t e r i o r  a l  programa de recuperación económica. La idea de mantener 

es te  sistema de r i va  de l a s  s igu ien tes  consideraciones: l a  pr imera, que impide 

f luc tuac iones bruscas del  ingreso r e a l ,  y estimamos que eso es p o s i t i v o .  Se- 

gundo, que impide c rea r  tensiones que normalmente l l e v a n  a puntos de r e s u l t a -  

dos re la t i vamente  iguales,  pero a costa de un proceso de d iscus ión  que no pa- 

rece conveniente. Y, por  ú l t imo ,  e l  hecho de que hay que preservar  e l  ingreso 

rea l ,  por  l o  menos e l  que se haya generado a f i n e s  d e ' e s t e  año. Ese con jun to  

de consideraciones l l e v a  a proponer esto,  pero, como digo, ésta no es una mate 

r i a  que deba resolverse,  s ino  que hay que t e n e r l a  presente cuando se tome l a  

decisión, más avanzado e l  año. 

En e l  res to  de l  gasto se ha procedido en l a  s i g u i e n t e  forma: 

Se supone que se va a mantener --aproximadamente y después va a haber una 

fundamentación más de d e t a l l e  en es ta  mater ia - -  e l  n i v e l  promedio de gasto 

real  del  año 1975, después de l a s  correcc iones in t roduc idas  de reducción. En 

concreto, e s t o  s i g n i f i c a  más o menos, a es ta  a l t u r a ,  v a l i d a r  l a  dimensión r e a l  

que e l  F isco  e s t a r í a  tomando. Como s i n  duda alguna es conveniente, por  razo- 

nes de empleo y as ignación de recursos, tener  a lgún grado de r e d i s t r i b u c i ó n  

interna, se propone aquí que l o s  M i n i s t e r i o s  cuenten a p r i o r i  con una ga ran t ía  

de presupuesto, un presupuesto garant izado sobre e l  cual  operan con absoluta 

d iscrec ión,  y que e l  r e s t o  sea asignado a t ravés  de l  proceso y, en Ú l t imo  t é r -  

mino, por  l a  dec i s ión  de l a  Junta. 

En e l  Gasto Cor r i en te  --no en e l  de c a p i t a l - - ,  se propone que 

l o  que se ga ran t i ce  sea e l  85% de l  Presupuesto de 1975. : E l  15% res tan te  puede 

o no puede corresponder, dependiendo de l  é n f a s i s  que se qu ie ra  dar en un M in i s  - 
t e r i o  o en o t r o .  E l  hecho de ga ran t i za r  un determinado n i v e l  es para da r les  a 

los M i n i s t e r i o s  una dimensión aproximada sobre l a  cual  pueden empezar a operar 

a p r i o r i  en es te  momento. 

En mater ia  de l os  Gastos de Cap i ta l ,  se c ree  que se puede ser  

más e l á s t i c o ,  y aquí e l  p r e j u i c i o  nuest ro  es que, esencialmente, en i n f raes t ruc  - 
tura puede haber una t rans fe renc ia  más o menos importante de recursos desde e l  

M i n i s t e r i o  de Obras Públ icas,  con una de sus obras que va a tener  un r i t m o  mu - 
chísimo menor, que es tá  ocupando l a  m i tad  del  presupuesto, e s , e l  caso de l  Metro, 

hacia e l  M i n i s t e r i o  de l a  Vivienda y, as í ,  tener  un én fas i s  mucho mayor en v i  - 
vienda que en i n f r a e s t r u c t u r a  urbana, puesto,que en ese momento l a  Línea N.l'de 

& 
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ber ía  e s t a r  to ta lmente terminada y e l  r i t m o  con e l  cual  se haga l a  Línea N: -2, 

s i n  duda alguna, no es tan  p r i o r i t a r i a  como r e f o r z a r  e l  M i n i s t e r i o  de l a  V i  -- 
vienda por  f ac to res  de ocupación, de impl icac iones de ca rác te r  s o c i a l .  

Re i te ro :  é s t e  es un p r e j u i c i o ,  pero, en todo caso, l a  idea es 

que l o s  M i n i s t e r i o s  en e s t e  momento, en e l  Presupuesto de Cap i ta l ,  tengan ga - 
rant izado e l  75% de l  Presupuesto, y l a  bolsa,  e l  25% res tan te  sea reasignado o 

a t ravés  del  proceso presupuestar io  y de l a  dec i s ión  de l a  Junta en Ú l t imo t é r  - 
mino. 

In tereses,  Amort izaciones y Otros Gastos Complementarios son co - 
sas re la t i vamente  r íg idas .  

Y en cuanto a Ingresos, estamos aquí operando con l a s  leyes t r i  - 
butarias.como están actualmente en v igenc ia ,  complementadas por  l a s  leyes t r i b u  - 
t a r i a s  del  programa de recuperación que subió l o s  t r i b u t o s  de l o s  suntuar ios  y 

que, además, subió por  e l  año 1975, en algunos casos pagzdos en e l  año 1976, 

los  impuestos progresivos en l a  c i f r a  de l  10% a d i c i o n a l .  Eso considera l a  c i  - 
f ra  de 10.637,8 mi l lones ,  y e s t o  hace que se produzca en l a  s i t u a c i ó n  en moneda 

nacional un superáv i t  de 187 m i l  m i l l ones  de escudos. A todo es to ,  e l  Presu -- 
puesto se va a expresar poster iormente en pesos y en moneda de j u n i o  de 1975. 

Por l o  que voy a d e c i r  inmediatamente después, no q u i s i e r a  que 

quedara l a  imagen de que es te  superáv i t  en moneda nacional  resuelve l o s  p rob le  - 
mas f i s c a l e s .  Y hay que m i r a r  e l  cuadro de Gastos y D é f i c i t  en moneda ex t ran-  

je ra ,  que es e l  cuadro N. 2. 

En d icho cuadro se ha exceptuado de l  t ra tamiento  l a  deuda ex - 
terna, que aparece por  l a  c i f r a  de 423 m i  1 lones de dólares a cargo de l  F isco  

para 1976. Supone e s t o  una renegociación aproximada de 180 m i l l ones  de dólares 

para e l  próximo año. 

La h i p ó t e s i s  respecto de l o s  Gastos Cor r ien tes  y de Cap i ta l ,  ex - 
cluyendo l a s  leyes reservadas, es que estos gastos disminuyen con respecto a l  

n i v e l  de 1975, en un 10%. Pero ésa no es una opción. Es, simplemente, una re-  

ducción de l  Presupuesto en moneda e x t r a n j e r a  de ese 10%. 

Respecto de l o s  Ingresos en Moneda Ex t ran je ra  por  e l  cobre, 

aquí se ha supuesto un p r e c i o  de 70 centavos por  l i b r a ,  y es e l  mismo que se 

ha tomado en consideración también para l a  cons t rucc ión  de l a  balanza. En re-  

lac ión  con 1975, 70 centavos del  próximo año son un p r e c i o  de unos 65 centavos 

de d ó l a r  de e s t e  año, que no parece una h i p ó t e s i s  demasiado o p t i m i s t a .  Hemos 

operado a es ta  a l t u r a  con ese v a l o r .  S i  hubiera necesidad de c o r r e g i r  en e l  

proceso---- presupuestar io  mismo por  tener  mejor in formación más adelante, se 

va a c o r r e g i r .  E l  Banco Mundial y e l  Fondo Monetar io parecen entender que es- 

ta  c i f r a  más b ien  es tá  por  e l  lado pesimista.  S in  embargo, es p r e f e r i b l e  

t i  r con una cosa un poco más segura. 
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Aparece aquí una c i f r a  que es de deuda externa y que es tá  ex- 

presada en dólares,  pero q u i e r o  d e c i r  que una proporc ión  importante de esa c i  - 
f r a  es, simplemente, endeudamiento en moneda nacional  i n c u r r i d o  por  e l  p rop io  

F isco en l o s  años an te r i o res .  E l  mecanismo por  e l  cual  eso sucede es e l  s i  -- 
guiente:  cuando se ha renegociado l a  deuda, e l  F isco  se ha hecho cargo de l a  

deuda en moneda e x t r a n j e r a  y ha r e c i b i d o  l o s  escudos y l o s  ha gastado. Por 

l o  tan to ,  es, simplemente, una deuda en moneda nacional  l a  que es tá  apare -- 
ciendo aqu? como deuda en moneda ex t ran je ra .  De hecho, a fec ta  l a  balanza de 

pagos. De eso no hay l a  menor duda. Pero e l  cuadro, y  en e s t r i c t o  r i g o r ,  

éstos son escudos que e l  F i sco  gastó en su oportunidad. S i  no l o  hubiera he- 

cho en es ta  forma, e l  F isco  no tend r ía  que pagar l a  deuda y e l  p r i vado  que t i e  - 
ne que pagar la i r í a  a l  Banco Centra l  a  en t regar  l o s  escudos, l o  que tend r ía  un 

e f e c t o  c o n t r a c t i v o ,  porque en t rega r ía  moneda nac iona l .  

Digo e s t o  porque s i  aparece un d é f i c i t  en moneda e x t r a n j e r a  y 

un pequeño superáv i t  en moneda nacional  metido en e l  corazón de es te  asunto, hay 

un gasto en moneda nacional  más a l t o  que e l  que correspondía p rev io ,  y en es te  

momento se es tá  pagando esa deuda. S i  se q u i s i e r a  realmente a n a l i z a r  b ien  es- 

t e  cuadro, debería t r a s l a d a r  p a r t e  de l a  deuda a moneda nac iona l ,  y  ah í  se p r o  - 
d u c i r í a  un d é f i c i t  en moneda nac iona l .  

Con e s t e  con jun to  aparece un cuadro. re la t i vamente  razonable des - 
de e l  punto de v i s t a  f i s c a l  y, como digo, l a s  ins t rucc iones son muy simples a 

esta a l t u r a  para i n i c i a r  e l  proceso presupuestar io .  Es d e c i r l e s  a l o s  M in i s te -  

r i o s :  No se preocupen de remuneraciones. No se preocupen de l  pago de l a  deuda. 

Tienen garant izado e l  75% de l  gasto c o r r i e n t e  en moneda c o r r i e n t e ,  y  t i enen  ga- 

ran t izado e l  75% para e l  gasto de c a p i t a l  en moneda c o r r i e n t e  y t i enen  g a r a n t i -  

zado e l  90% para l a  moneda ex t ran je ra .  Y ,  con ese cuadro, r e c i b i r  l a s  p r i o r i d a  - 
des de l o s  M i n i s t e r i o s  y, entonces, proceder a l  proceso que es tá  d e s c r i t o  en uno 

de l os  cuadros que van agregados con l o s  antecedentes. 

A es ta  a l t u r a  de l a  exposic ión,  considero oportunó r e f e r i r s e  a l  

ouadro que mencionaba rec ién ,  que es tá  en l a  carpeta a v a r i l l a .  ¿ Y  por  qué es ta  

magnitud del  Presupuesto? 

Hay un cuadro qn que es tá  Gasto F~ isca l  en Moneda Nacional en m i  - 
l lones  de escudos de cada año, con e l  porcenta je  por  M i n i s t e r i o  desde 1970. E l  

gasto ha subido, en escudos de cada año, de 18,7 m i l  m i l l ones  de escudos de.,ca- 

da año, a una c i f r a  que no sé cuántos ceros t iene:  6,7 b i  1 lones de escudos del  

año 1975. 

Este es e l  contenido, en rea l idad,  del  problema y uno de l o s  pun - 
tos importantes que ha estado en l a  r a í z  de nuest ro  problema. R e s ~ e c t o  de su 

d i s t r i b u c i ó n ,  ha habido algunos cambios importantes, y  qu ie ro  destacar l o  q 

@ 
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ha sucedido con e l  M i n i s t e r i o  det Economía;:bque en.11970 ten ía  e l  5,1% de es te  

presupuesto, que subió a l  9,3% en'1974 --comportamiento de l a s  empresas-- y 

que en 1975 ha bajado a un 4%. E l  M i n i s t e r i o  de Hacienda se mantiene a l rede  - 
dor del  20 en todo es te  cuadro, que cont iene una buena p a r t e  de pa r t i das  de 

remuneraciones y o t ras ,  rea jus tes  que caen dent ro  de ese M i n i s t e r i o .  E l  M i -  

n i s t e r i o  de Educación, l a  t r a y e c t o r i a  es bastante cur iosa y l a  voy a l ee r :  es 

19,7%; 18,6% --porcencual, cada año--; 20,3%; 16,7% en 1973; 17.0% en 1974 y 

subió a 19% en 1975 cumpliendo con a lgo  que se había d icho e l  año pasado en e l  

sent ido  de que Educación era un sec tor  sobre e l  cual iba a haber pre ferenc ia .  

En Defensa l a  t r a y e c t o r i a  l a  t i e n e  a l a  v i s t a  l a  H. Junta. En Obras Públ icas 

ha habido una baja re lat ivamente importante, de 16% en 1970 a 11% en 1975 por 

desplazamiento de recursos hacia Educación y o t r o s  sectores. A g r i c u l t u r a  ha 

tenido una pequeña baja; no es tan  importante. Salud se ha mantenido a l rede-  

dor del  8 Ó 9%. Y Vivienda se ha mantenido a l  rededor del  4, 5% respecto de 

1970, pero ha caído respecto de l o s  años 72, 73 y 74, l o  que nos hace pensar 

que es conven ¡en t e  cana 1 i z a r  más recursos hacia e l  sec tor  v i  vienda en 1976. 

Estos son los  va lores  anuales. 

Inmediatamente después hay un segundo cuadro que muestra l a  

t r a y e c t o r i a  del Gasto F i sca l  en Moneda Nacional,  pero expresada en escudos de 

diciembre de 1975. Aquí qu ie ro  p lan tear ,  desde l a  p a r t i d a ,  una reserva y de- 

c i r  que es te  cuadro es al tamente p r o v i s i o n a l ,  porque t o n  tasas de i n f l a c i ó n  

muy fue r tes ,  es muy d i f í c i l  medir efect ivamente l o  que pasa. Hay que i r  de - 
f lactando momento a momento e l  gasto para poder l l e v a r l o  a términos reales.  

A l  hacer lo  con índ i ces  promedios se producen d i s to rs iones .  Ruego que es te  cua - 
dro l o  entendamos como muy muy p r o v i s i o n a l .  

La s i t u a c i ó n  del año 1970 en e l  Gasto To ta l ,  que era de 10 m i l  

m i l lones de escudos de diciembre de 1975, subió a 14 en 1971; cayó a 13 en 1972 

por e fec tos  de l a  i n f l a c i ó n ;  cayó a 11 en 1973 por  e l  mismo e f e c t o  a n t e r i o r ,  y  

en 1974 nos soltamos: subió de nuevo a 14. En 1975 es tá  en es te  momento, des- 

pués de l a s  reducciones presupuestarias, en 9,7. Es esta dimensión, l a  de 9,7, 

10, l a  que se es tá  t ra tando de recuperar en términos reales.  Digo es to  para 

j u s t i f i c a r  l a  a f i rmac ión que h i c e  recientemente, respecto de que l o  que se p re  - 
tendería es mantener e l  n i v e l  rea l  promedio de 1975. 

La compos i c i ó n  po'r sectores es tá  a l  1 í también expresada y mues - 
t r a  efect ivamente l as  caídas re lat ivamente importantes de Obras Públ icas y l a  

caída de Viviendas comparadas con l o s  años an te r io res ,  l a  mantención aproximada 

y e l  c rec imiento  de algunos o t r o s  sectores incluyendo e l  de Salud y e l  de Educa - 
ción, que ha ten ido  una caída, pero que no es tan substancia l  como en algunos 

o t ros  casos. También qu ie ro  destacar e l  sec tor  Defensa en es ta  mater ia.  En 

eso l o  que ha habido es práct icamente l a  pequeña reducción presupuestaria 
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1975, l a  que ha afectado l o s  va lo res  de 1979. Esto es tá  expresado en va lo res  de 

l a  misma moneda. Efectivamente, e l  sec to r  ha c o n t r i b u i d o  en una forma importan- 

t e  en l a  reducción de 1975. S in  embargo, su n i v e l  comparado con e l  de 1970, es 

bastante importante. 

En moneda ex t ran je ra ,  l a s  c i f r a s  están en dólares,  y voy a re fe -  

r i rme solamente a l  cuadro resumen de l a  página 2, en e l  cual  l a  t r a y e c t o r i a ,  en 

mi l lones  de dólares,  es, pa r t i endo  de 1970, 128 m i l l ones  de dólares;  72 m i l l ones  

de dólares;  67; 90, y 283 m i l l ones  de dólares e l  año 1974. Nuevamente aquí ,  por  

l a  bonanza de l  cobre esencialmente, hubo un n i v e l  de gastos substancialmente a l t o  

en 1974:~ en 1975 ha s i d o  recogido a 172 con l a s  r e s t r i c c i o n e s  presupuestar ias 

que se han implantado. Esto no cont iene aquí e l  pago de l a  deuda. Ese es e l  gas - 
t o  de remuneraciones, r e s t o  del  c o r r i e n t e  y e l  gasto d.e c a p i t a l .  E l  pago de l a  

deuda ha s i d o  sacado de estos cuadros, porque, en c i e r t o  sent ido,  t i e n e  un t r a t a -  

miento independiente. Aquí, l o  que queremos mantener es e l  n i v e l  de 1972 menos 

10%; v a l e  d e c i r ,  a l rededor  de 150 m i l l ones  de dó lares  como gasto razonable en mo- 

neda e x t r a n j e r a  de l  Fisco. 

Puntos que q u i e r o  destacar en e s t e  resumen --hay in formación a d i  - 
cional  en e l  r e s t o  de l  cuadro--; c reo  que e s t o  es muy importante. Hago l a  reser -  

va de l a  forma de d e f l a c t a r  e l  año 1975. Se es tá  perfeccionando esto.  Ahora l o  

estamos haciendo mes por  mes. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Veo l o  s igu ien te ,  

que me 1 lama l a  atención:  l a  Presidencia de l a  RepGbl i ca  subej6,2 9 0.5. Tengo 

entendido que r e s u l t a  es ta  c i f r a ,  porque aquí es tá  también l a  Secre tar ía  General 

de Gobierno; pero se produce l a  imagen de que nosotros, e l  Pres idente de l a  Junta 

y l os  señores miembros de e l l a  se están in f lando.  Por l o  tan to ,  considero que es 

conveniente poner, por  ejemplo, a l a  Presidencia de l a  República, l o  que a e l l a  

l e  corresponde, y a l a  Secre tar ía  General de Gobierno l a  cant idad que l e  cor res-  

ponde por  remuneraciones, gastos c o r r i e n t e s  y de c a p i t a l .  

E l  señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA.- Justamente, después de l a  ex - 
posic ión del  o t r o  d ía  que me correspondió hacer, quer ía  hacer algunas salvedades 

respecto de es te  cuadro. Un ejemplo: e l  Cuerpo de Carabineros estaba antes en e l  

M i n i s t e r i o  de l  I n t e r i o r ,  y l o  mismi sucede con l a  Presidencia de l a  RepGbl ica,  l a  

cual t i e n e  incorporados o t r o s  Se rv i c ios  que habr ía q'ue separar de e l  l a ,  y eeo es 

l o  que d i c e  e l  señor M i n i s t r o  Cauas: que cada una de l a s  Secre tar ías  y l a  Pres i  - 
dencia van a i r  separadas con l o s  s e r v i c i o s  que l e s  corresponden. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.8 O se podr ía  hacer una cosa d i s -  
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Me observa e l  señor Subsec re ta r i o  que en l a  página 3 f i g u r a  que 

e n t r e  l a  P res idenc ia  y e l  Congreso Nacional  gastaban 80 m i l  m i l l o n e s  en 1970 y 

en 1975 se es tán  gastando 56. O sea, aquí  hay un amarre de func iones  

que e s t a r í a  creando e l  problema. Yo c reo  que, en todo  caso, 

ambas, o ya sea separar  l a  S e c r e t a r í a  General de Gobierno y o t r o s .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.-  O c o l o c a r  a r r i b a :  

Gobierno. Pres idenc ia ,  t a n t b .  Odeplan, t a n t o ,  e t c .  Pero que no aparezca todo  

re fund ido .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Per,fecto, señor Pres iden te .  

Aquí hay dos grandes número que q u e r í a ' m o s t r a r l e s  para j u s t i f i  - 
c a r  t r e s  cosas: pr imero,  po r  qué t r a n s f e r i r  recursos a Viv ienda;  segundo, p o r  

qué e s t a  magnitud de l  presupuesto y no o t r a  respec to  de l a  dimensión de l  s e c t o r  

púb l i co ,  y t e r ce ro ,  para i n d i c a r  que en 1974 e l  n i v e l  de gastos f u e  f i n a n c i a d o  

porque hubo ingresos t r i b u t a r i o s  e ingresos p o r  cobre re l a t i vamen te  a l t o s .  S in  

embargo, l a  d isminuc ión  de l  Estado en 1974 f u e  extremadamente f u e r t e .  Realmen- 

t e ,  no me cabe duda de que l a  bonanza de l  cobre f u e  l a  que d i o  l a  sensación de 

que e l  p a í s  podía hacer un volumen muy grande de cosas, con l o  que h i z o  mucho 

más dura l a  r e s t r i c c i ó n  en e l  momento en que cayó e l  p r e c i o d e l  cobre verdadera- 

mente. Quer ía  des tacar  eso porque me parece impor tante.  

Vo lv iendo  a l  documento o r i g i n a l ,  e l  o t r o  cuadro es e l  de l a  p r o  - 
yección de balanza de pagos de 1976. A l  respecto,  deseo m a n i f e s t a r  l o  s i g u i e n -  

te .  

E l  año pasado, cuando se e s t u d i ó  e l  Presupuesto de 1975, se h i -  

zo l a  p royecc ión  de balanza de pagos con una c i f r a  de l  p r e c i o  de l  cobre de 68,4 

centavos. Esa c i f r a  p a r e c i ó  como absolutamente pes im is ta  a f i n e s  de l  año pasa- 

do, dado, s i  Uds. b i e n  recuerdan, l o  que se l lama aqu í  uno más dos. Una brecha 

por  f i n a n c i a r  de 1 b i l l ó n  200 m i l  dó la res .  Esa brecha se compone de l  sa ldo  de 

l a  balanza comerc ia l  más l a s  remesas ne tas  a l  e x t e r i o r ,  más l a  amor t i zac ión  de 

l a  deuda de l a r g o  p lazo ,  con 68 centavos. Esos 1.200 se hab r ían  c o n v e r t i d o  en 

e s t e  momento en 1.450 ó a l g o  po r  e l  e s t i l o ,  con e l  p r e c i o  de l  cobre en 58 en vez 

de 68 cen tav  s.- S in  embargo, l a  r e v i s i ó n  hecha rec ientemente ha mostrado que, 
/de? ano)/ 

a es ta  a l t u r a , / l a  s i t u a c i ó n  de balanza de pagos es i n f i n i t a m e n t e  s u p e r i o r  a l a  
' 

que estaba v i s i b l e  a comienzos de año; y esa brecha, en vez de se r  de 1.500, d i -  

gamos, pasó a se r  de 1.000 m i l l o n e s  de dó la res ;  v a l e  d e c i r ,  1 b i l l ó n  de dó la res  

en e s t e  momento. ¿A qué se debe e s t o ?  A un c r e c i m i e n t o  más a l t o  de l a s  expo r ta  - 
cienes que l o  que teníamos p r e v i s t o ,  esenc ia lmente en expor tac iones  no t r a d i c i o -  

na les;  segundo, a una s i t u a c i ó n  de impor tac iones más moderada de l a  que se espe- 

raba. 

A mi j u i c i o ,  e l  e f e c t o  combinado de t r e s  f a c t o r e s  es e l  que ha 

provocado e s t e  hecho en m a t e r i a  de impor tac iones.  E l  p r imero ,  l a  p o l í t i c a  cam- 

b i a r i a ,  que cons idero  que t i e n e  una responsab i l i dad  f á c i l m e n t e  de l  80% en 
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cialmente por  a c u m u l a c i & ~ h w ~ i ~ ~ s i  y  o t r o s ,  y  te rcero ,  e l  hecho de que e l  país.- 

haya dec id ido  en un momento absorber é l  una p a r t e  importante de l  proceso de a jus  - 
te,  que fue l a  dec i s ión  tomada en a b r i l  de e s t e  año. Los t r e s  fac tores ,  respec- 

t ivamente, en es te  momento c i e r r a n  en l a  p r á c t i c a  es ta  balanza de pagos de 1975, 

l o  que, en c i e r t o  sent ido,  es un l o g r o  que hay que destacar.  Y no solamente por  

e l  año 1975, s ino  que, además, porque creó l a s  condiciones para 1976 mucho más 

normales. Digo e s t o  porque cuando una persona puede haberse enfermado y  no se 

enferma, realmente es d i f í c i l  que después l e  expresen que ha s ido  bueno que no 

se haya enfermado, porque, en rea l idad,  no va a  entender que estuvo a  punto de 

pasar por  una s i t u a c i ó n  c r í t i c a  inmanejable. ¿Cómo se r e s o l v i ó  es to?  Hay 600 

mi l lones  de dólares que han s a l i d o  por  f inanc iamiento  de bienes de c a p i t a l ,  a l ¡  - 
v i o  de l a  renegociación, c r é d i t o s  en d i v i s a s ,  apor tes de c a p i t a l  y  e l  P.~.480, 

Y e l  res to ,  en e l  sa ldo de l a  balanza de pagos,,los 418 m i l l ones  de dólares,  es- 

t a r í a n  en l a  ac tua l i dad  siendo f inanc iados por  e l  p r imer  tramo de l  stand-by, por  

l a  f a c i l i d a d  p e t r o l e r a  del  año pasado, por  e l  c r é d i t o  que hemos conseguido r e  - 
cientemente e l  Pres idente del  Banco Centra l  y  yo con l o s  Bancos norteamericanos, 

que es un c r é d i t o  de puente hasta f i n e s  de año y  poster iormente podr ía  extender- 

se más a d e l a ~ t e  pensar en términos de un c r é d i t o  de mediano p lazo.  Además, en JY 
este moment&Ías conversaciones con e l  Fondo Monetar i o  respecto de 1 a  pos i b i 1 i - 
dad de g i r a r  l a  segunda p a r t e  de l a  f a c i l i d a d  de l  pe t ró leo ,  l a  de l  año 1975, no 

parece e s t a r  fuera  de p o s i b i l i d a d .  Eso s i g n i f i c a r í a  que con5. apre tura  de ca ja ,  p& 

samos l a  balanza e s t e  año s i n  tener  una s i t u a c i ó n  c r í t i c a  i nsos ten ib le .  

¿Cómo se ve e l  año 19767 Esta balanza de 1976 es tá  anal izada con 

los mismos 70 centavos para e l  cobre. Y en cont ra  de l o s  1.500 de comienzos de es - 
t e  año o l o s  1.000 m i l l ones  de dó lares  de e s t e  momento, e s t a r í a  dando un gasto 

por f i n a n c i a r ,  una brecha por  f i n a n c i a r  de 650. De estos 650, l a  mayor p a r t e  pue - 
de s a l i r  por  uso de c r é d i t o s  externos re la t i vamente  normales. Y ah í  hay una h i -  

pótesis,  que es l a  de a l  ¡ v i o  de renegociación por  180 m i l l ones  de dólares,  que es 

i n f e r i o r  a  l a  de 256 de es te  año. 

Sobreces ta  mater ia,  q u i s i e r a  d e c i r  que deberíamos dar l o s  s igu ien  - 
tes pasos: hacer sondeos para ver;.si l a  renegociación es pos ib le .  S i  l a  renego - 
c iac ión  es p o s i b l e  en t a n t o  cuanto Estados Unidos es té  d ispuesto a  conversar de 

renegociación a  es ta  a l t u r a .  Esa ges t i ón  l a  vamos a  hacer con e l  Pres idente del  

Banco Centra l  cuando tengamos que i r  a  l a  reunión de l  Banco y  de l  Fondo a  comien - 
zos de septiembre. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Es solamente un son - 
deo, pero muy pequeñito. Ayer conversé con e l  Pres idente de l  Bco. Centra l  y, en 

real idad, l a  idea que ten ía  es que o j a l á  l a  renegociación no se p i d i e r a  por  l a  

imagen que tenemos de afuera.  Es d e c i r ,  a l  no p e d i r  renegociación, qu ie re  deci + 



F3 ?j== .q r; y -  
I'd j; . 

Y r  
a R E P U B L I C A  D E  C H I L E  & & y ifi il 221 -A 

JUNTA DE GOBIERNO - 

que estamos arreglando l a  s i t uac ión .  En cambio, s i  empezamos l a  renegociación, 
1 '  -. . . 

est imo que o t r a  vez se crea una s i t u a c i ó n  d i f í c i l .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Con un agravante, señor Presiden - 
te: que e n t r a r  en renegociación con e l  p e l i g r o  de que e l l a  no r e s u l t e  se r ía  bas- 

tan te  grave. Por l o  tan to ,  es p r e f e r i b l e  no hacer ninguna renegociación en d i  -- 
cha c i r cuns tanc ia .  Pero, en ese caso, aparecer ía entonces una c i f r a  de 180 mi - 
l lones  de dólares que hay que f i n a n c i a r .  Las gest iones que se están haciendo 

con l o s  países productores de pe t ró leo ,  con España y o t r o s  van, precisamente, en - 
caminadas a t r a t a r  de tener  un colchón de respaldo. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Ayer conversé con 

e l  M i n i s t r o  de Miner ía,  y e x i s t e  l a  p o s i b i l i d a d  de un depós i to  de 300 m i l l ones  

para e x p l o t a r  J u l  i a  y E l  Abra. 

~ 1 '  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Claro. Petroquímica en e l  Sur. 

Es una i nve rs ión  ex t ran je ra .  Eso resuelve e l  problema de un v i a j e .  

Por eso, d igo:  e l  sondeo con EE.UU. es ver  qué pos i c ión  t i ene ;  

e l  v i a j e  a l o s  países árabes, e l  Subsecret r i o  p a r t e  l a  próxima semana, y l a s  
/con 3 

gestiones p re l im ina res  que se han hecho4 España, en l a s  cuales algunas c i f r a s  

pudieran es ta rse  conf igurando después de l a s  conversaciones del  M i n i s t r o  Tronco - 
so con l os  sectores p ú b l i c o  y pr ivado.  Estimo que en e l  sec tor  p ú b l i c o  no va - 
mos a conseguir nada. Considero que l o  más probable es que haya a l g o  en e l  sec - 
t o r  pr ivado.  Con es te  cuadro habr ía  equi 1 i b r i o  de balanza de pagos en 1976. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Indudablemente 

que es te  cuadro es tá  planteado en l o s  términos p o l í t i c o s  in te rnac iona les  que es- 

tamos v iv iendo.  ¿Qué ha pensado sobre l o  que sucedería en caso de que en sep - 
tiembre tuviéramos una s i t u a c i ó n  d i f í c i l  en l a s  Naciones Unidas? ¿Una suspen - 
sión momentánea? ¿Cómo nos podr ía  a f e c t a r  eso respecto de estas cosas? 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Vamos viendo part ida por  p a r t i d a .  
I 

Desde e l  punto de v i s t a  de l  pago de l a  deuda, l o  probable qs que eso nos empuje 

o a pagar l a  deuda; bueno, de todas maneras aquí hay un porcenta je  de pago de 

l a  deuda. Lo que podr ía  suceder en un cuadro de ese t i p o  --déjenme colocarme 

en l a  s i t u a c i ó n  más benigna: que no hay embargo de ninguna natura leza-- ,  s i  no 

hay embargo, no a f e c t a  es te  cuadro. S i  l o  hubiera,  a f e c t a r í a  desde e l  punto de 

los costos de l as  importaciones y l a  d i f i c u l t a d  para co locar  l a s  exportaciones. 

También l o  a f e c t a r í a  para l a  consecución de c r é d i t o s  de c o r t o  p lazo,  con l o s  

cuales l o s  Bancos t i enen  que e s t a r  funcionando, pero, en esa s i t uac ión ,  s i  aca- 

so efect ivamente e l  mundo decide dar ese paso --y ahora, señor Almirante,  me 

pongo en l a  s i t u a c i ó n  mal igna--,  en ese caso no hay que pagar l o s  650 

de dólares de deuda. Entonces, es una cosa u o t r a .  
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Ahí también noso- 

t r o s  nos ponemos malignos y no pagamos n i  un cobre. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Por eso digo. Y es más. Son 

650 más los  in tereses;  en t o t a l ,  900 m i l l ones  de dólares. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO .- ¿ E l  Fondo Monetario In terna-  

c iona l  es tá  l igado,  en una forma u o t ra ,  muy directamente a l a  dec is ión  de l a  

Asamblea General de l a s  Naciones Unidas, o no es a s í ?  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- No. Afortunadamente, no. Aun no 

estando l igado,  l o  que va a e n t r a r  a suceder es que los  func ionar ios  mismos del 

Fondo Monetario y todo e l  mundo tengan un grado de caute la  mucho más a l t o  que l o  

hab i tua l  y, en ese caso, se empiezan a pro teger  l a s  espaldas y no quieren tener 

re lac iones con Ch i le .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Sudáfr ica tuvo 

una s i t u a c i ó n  dura en su oportunidad para reso lver  su problema. Tuvo problemas 

económicos, también, pero l a  producción de Sudáfr ica es indispensable para e l  

mundo. En e l  caso p a r t i c u l a r  nuestro, en caso de que sucediera una s i t u a c i ó n  

así  y hubiera un repunte, una demanda de cobre, est imo que tendríamos que recu- 

r r i r  a ese elemento. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Eso nos l l e v a ,  más bien, hacia 

l a  so luc ión  benigna en ese cuadro. Vale dec i r ,  s i  acaso e l  cobre e l  próximo 

año es un b ien  apetecido, en ese caso l o  probable es que haya forma de l l e g a r  a 

acuerdos comerciales con los  países, a pesar del problema p o l í t i c o .  En e l  caso 

de que e l  cobre s iga como es tá  en es te  momento, con un s tock  muy a l t o  en Londres, 

en ese caso nos empuja más hacia e l  o t r o  lado. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Cómo se podría 

manejar l a  S i tuac ión? Porque en importac iones tenemos considerado para e l  p r ó x i  - 
mo año 1.900. En bienes y s e r v i c i o s  también hay importaciones. Y e l  P.~.480 no 

sé s i  i r á  a funcionar.  Creo que eso es i n s i g n i f i c a n t e .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Es i n s i g n i f i c a n t e .  Es d e c i r ,  e l  

margen que dejan los  800 m i  1 lones de deuda es enorme. Francamente, se r ía  l o  

ideal que Ch i l e  no l l e g a r a  a hab lar  de suspender e l  pago de deuda, porque eso no 

solamente t r a e  e fec tos  para e l  presente, s ino  que en adelante. Pero, colocándo- 

nos en l a  peor de l a s  posiciones, tenemos que l a  mi tad del requer imiento de i m  - 
por tac ión  en deudas, realmente, en es te  momento ... 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Yo p lan teo l a  

s i t uac ión  por  l a  p o l í t i c a  que se t r a s l u c e  a t ravés de las  declaraciones que 

hecho e l  Gobierno ing lés ,  de sacar a l  pa ís  de una s i t u a c i ó n  de mora con 

acreedores externos. 
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E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Respecto de I n g l a t e r r a ,  se l e  ha 

mandado una nota a l  M i n i s t r o  de Relaciones d i c i é n d o l e  cuál  es l a  pos i c ión  de 

Chi le,  fundamentada en e l  acuerdo de l o s  7 de l  Club de París .  Además, l e  pedí a 

Hoffman que hablara con e l  Pres idente de l  Club de Par ís  para d e c i r l e  que ésa es 

l a  pos i c ión  de C h i l e  y ver  cómo proceder. Esta es una mater ia  de balanza de pa- 

gos. 

En cuanto a l a  p a r t e  monetar ia, no es tá  e l  cuadro porque todavía 

está en e laborac ión  muy p r e l i m i n a r .  S in  embargo, puedo d e c i r  l o  s igu ien te :  l o s  

fac tores  que crean d i n e r o  son t r e s :  l a s  reservas in te rnac iona les  netas, l o s  c ré-  . 
d i t o s  a l  sec tor  p ú b l i c o  y l o s  c r é d i t o s  1 - s e c t  r pr ivado.  S i  acaso l a  s i t u a c i ó  

% r , m e r f  
de balanza de pagos es tá  equ i l i b rada ,  ese elemento no crea problemas desde e l  / 
punto de v i s t a  monetario; no crea absorc ión desde e l  punto de v i s t a  monetar io, 

/ 

s ino que va a tender a c r e a r  d i n e r o  a d i c i o n a l  dent ro  de l a  economía. E l  c r é d i t o  

a l  sec tor  p ú b l i c o  aparece esencialmente concentrado en moneda ex t ran je ra .  Y en 

e l  caso de l  c r é d i t o  a l  sec tor  p r ivado,  teóricamente, s i  hay un cambio en l a  con- 

ducta monetar ia de l a  gente, que ya empieza a de tec tarse  en es te  mes, en ese ca- 

so l a  economía podr ía  absorber más d ine ro  y p o d r í a e n t r a r  a c o n s t i t u i r s e  reser  - 
vas e l  próximo año eveoímlmente, sinultáneamente con e n t r e g a r l e  más recursos 1 í -  

quidos a l a  economía para su funcionamiento. 

Sobre e s t o  no queremos p r e c i p i t a r  ninguna a f i rmac ión  a es ta  a l t u  - 
ra, hasta ve r  cómo se muestran l o s  meses de j u l i o  y agosto. J u l i o  es tá  mostran- 

do una cara re la t i vamente  razonable. Seguramente, l a  v a r i a c i ó n  de p rec ios  va a 

ser i n f e r i o r  a l a  mi tad  de l  mes inmediatamente a n t e r i o r .  S i  es a s í ,  qu ie re  de - 
c i r  que ya l a  conducta monetar ia es tá  entrando en onda y, por  l o  tan to ,  l a  gene- 

ración de recursos rea les  va a i r  siendo c r e c i e n t e  en e l  tiempo. Qu iero  señalar  

que l a  cant idad de recursos rea les  monetar ios que l a  economía t i e n e  es anormal - 
mente baja.  Debe e s t a r  e n t r e  un 2 y un 3% en es te  momento, comparada con un n i  - 
ve1 hab i tua l  de 10. Que, aún a s í ,  es pequeña comparada con l a  de o t r o s  países ya 

más desarro l  lados, que t i enen  n i v e l e s  de 20, 25%, f á c i l .  

Hay mucho camino por  reco r re r ,  pero una vez cambiada l a  conducta 

respecto de d inero .  S i  l a  gente cambia su expecta t iva ,  va a re tener  más d inero ,  

l o  que s i g n i . f i c a  ahorro.  Lo que nos había estado pasando es que l a  gente no q u i e  - 
re retener  d inero ,  s ino  que, simplemente, l o  sue l ta ,  y eso es l o  que m u l t i p l i c a -  

ba l a  ve loc idad que provocó e l  desorden en que estábamos. Daré una i n f o r -  

mación ad i c iona l  para e s t e  año, que es tá  en l a  Ú l t ima página que aparece como 

"Situación Monetar ia de l  año 1975"; es un cuadro más o menos c r í t i c o ,  pero voy a 

t r a t a r  de e x p l i c a r l o .  Contiene l a s  c i f r a s  de acuerdo con e l  Fondo Monetar io l n t e r  - 
nacional. 

En e l  p r imer  renglón --me voy a r e f e r i r  a l a s  dos ú l t imas  colum - 
"as--, aparece como v a r i a c i ó n  de 1 as reservas i n te rnac iona l  es netas menos 1.453, 
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de balanza de pagos que nos aceptó e l  Fondo Monetar io fue  de 240, como Uds. re -  

cuerdan, pero t raduc ido  a escudos. Eventualmente, e l  d é f i c i t  va a ser  más a l t o ,  

a menos que se consiga cambiar e l  c r é d i t o  és te  que nos han dado l o s  Bancos, por  

75 m i l l ones  de dólares,  a uno de l a r g o  p lazo,  en cuyo caso l o  probable es que 

estemos dentro de l  l í m i t e  de l  Fondo Monetario, con un d é f i c i t  de balanza de pa- 

gos de 250 Ó 240 m i l l ones  de dólares.  Pero, por  e l  momento, mientras ese c r é d i -  

t o  no se conf igure,  vamos a e s t a r  pasados en d é f i c i t  de balanza de pagos. 

En c r é d i t o  t o t a l  también estamos pasados. Aparece l a  c i f r a  de 

3.137 como v a r i a c i ó n  en e l  año en con t ra  de l  l í m i t e  de 2.115. Y aquí l a  respon- 

sab i l i dad  esenc ia l  es tá  en una c i f r a  de 614, en que aparecen l o s  in te rmed iar ios  

f inanc ieros .  Esa es l a  h i s t o r i a  de l  SINAP, porque e l  F isco  es tá  en onda. 

E l  c r é d i t o  ne to  a l  sec tor  p ú b l i c o  es de 1.151. E l  l í m i t e  e ra  1.245. 

De modo que a l l í  estamos b ien.  En l o s  o t r o s  dos l í m i t e s ,  pr imero en endeudamien - 
t o  externo y en gasto f i s c a l ,  también estamos b ien.  

Por l o  tan to ,  estamos s a l i d o s  en dos cosas: en e l  c r é d i t o  t o t a l  por  

e l  e fec to  S I N A P  y  en e l  d é f i c i t  de balanza de pagos, porque hasta es te  momento se 

nos es tá  produciendo un d é f i c i t  de más de l o s  400, en cont ra  de l o s  240 que había 

aceptado e l  Fondo Monetar io. Ese d é f i c i t  nunca l o  creímos. Uds. recuerdan que 

a comienzos de año yo informé que ése era  un d é f i c i t  muy f i c t i c i o .  S in  embargo, 

e l  cuadro, a pesar de que nos saca de l  stand-by del  Fondo Monetario, nos permi te  

d i s c u t i r  l a  f a c i l i d a d  p e t r o l e r a  y, a m i  j u i c i o ,  no va a haber problema. Vendrá 

una mis ión  del  Fondo e l  22 de septiembre para d i s c u t i r  esa f a c i l i d a d   petrolera,^ 

e l l o  nos d a r í a  e n t r e  60 y 100 m i l l ones  de dó lares  ad i c iona les  para e s t e  año. Con 

esa p l a t a  hay que pagar e l  c r é d i t o  de l o s  Bancos, e l  de 75 m i l l ones .  Y as í ,  con 

los Bancos se r e f i n a n c i a  a un p lazo in termedio una c i f r a  que es tá  e n t r e  75 m i l l o  - 
nes y 150 m i l l ones  de dólares,  que no g r a v i t a r í a  es te  año y, por  e l  c o n t r a r i o ,  

e l im inar ía  e l  problema de d é f i c i t  super io r  a 250 m i l l ones  de dólares que se es ta -  

r í a  produciendo. 

Por l o  tan to ,  e l  cuadro se concentra en e s t e  momento en l a  pasada 

en c r é d i t o  t o t a l ,  der ivada de l  problema del  sec tor  in termediac ión,  concretamente 

e l  SINAP, que fue prevenido a tiempo con l a  medida que se adoptó para que no fue  - 
ra más grave aún que l o  que muestran es tas  c i f r a s .  

En m i  concepto, és te  es un resumen de l a s  bases sobre l a s  cuales 

p a r t i r í a  e l  proceso presupuestar io  d e l '  próximo año. Y l a  cues t ión ,  a es ta  a l t u -  

ra, es t e n e r l o  l o  suf ic ientemente e l á s t i c o  como para que en es te  momento y e l  mes 

de diciembre pueda haber l a s  correcc iones que sean necesarias, con v a r i o s  datos 

es tad ís t i cos  intermedios que vamos a tener :  l a s  conversaciones en Washington con 

e l  Pres idente de l  Banco Centra l ;  l a  mis ión  de l  Fondo Monetar io que l l e g a  e l  22 de 

septiembre; r e v i s i ó n  del  p r e c i o  de l  cobre, dependiendo de qué es l o  que es tá  pa 

@ 
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sando con l a  economía en Estados Unidos y en Europa, y l a  in fo rmac ión  que r e c i  - 
bamos d e l  M i n i s t e r i o  respec to  de su n i v e l  r e a l  de a c t i v i d a d .  Esos son l o s  da - 
tos que a e s t a  a l t u r a  todav ía  no es tán  en forma. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- ¿Sobre qué base se 
: 

c a l c u l ó  e l  p r e c i o  de l  cobre? 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- ¿A 701 E l  Banco Mundial e s t á  d i -  

c iendo 85, pe ro  se ha equivocado cons is tentemente en l a s  c i f r a s ,  porque siempre 

se ha i d o  p o r  a r r i b a .  Segundo, l a  c i f r a  de 70 de l  próximo año, con i n f l a c i ó n  de 

t i p o  8% mundial  es como 65 de e s t e  año, que aún nos parece ba ja ,  porque l o  r e a l  

de ,es te  año es un d ó l a r  c inco ,  un d ó l a r  s e i s  centavos, comparada con l o s  Ú l t i  - 
mos 10 años. Tercero,  una consu l t a  a l  Fondo Monetar io ,  de qué es l o  que c r e í a n  

e l l o s  que e r a  razonable,  y d i j e r o n  una c i f r a  a l r ededo r  de 70. Entonces, e s t a  - 
mos tomando eso en e s t a  aproximación. S i  de aqu í  a aept iembre hay que m o d i f i  - 
car la ,  hac ia  a r r i b a  o hac ia  abajo,  es bas tan te  f á c i l  hace r l o .  S i  es hac ia  a r r i  - 
ba, se va a p r o d u c i r  un fenómeno bas tan te  impor tan te  que c r e o  hay que p rever :  

que es un incremento de recursos en moneda nac iona l  p o r  un s u p e r á v i t  de balanza 

de pagos. S i  l a  economía ha cambiado de conducta es f á c i  lmente manejable. S i  

l a  economía no ha cambiado de conducta,  hay que t ene r  bas tan te  c a u t e l a  de cómo 

manejar l a  s i  t u a c i ó n  de reservas.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE.- E l  o t r o  pun to  que es muy 

in te resan te  que conozcan l o s  señores miembros de l a  Junta,  es que p rác t i camente  

ya e l  cobre l l e g ó  a l  tope. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Esa es l a  impres ión que tenemos. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.- Esa es l a  impres ión 

que t i enen  Uds. y que t i e n e n  l o s  organismos i n te rnac iona les .  Es d e c i r ,  ya no 

puede b a j a r  más, porque l a  p roducc ión  americana y l a  de o t r o s  países, en r e a l  i- 

dad, es tá  sobre e l  p r e c i o  de 55. Los s tocks  es tán  muy a l t o s .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- En l a  a c t u a l i d a d ,  l o s  s tocks  es - 
tán muy a l  tos .  Eso va a r e t r a s a r  l a  recuperac ión.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿Cuál es e l  

consumo anual de cobre en e l  mundo? 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL.- A l rededor  de 3 m i l l o n e s  de 

toneladas de cobre se comerc i a  i n t e r n a c  ionalmente. Hace d ías  a t r á s  me in forma-  

ron que, a pesar  de l  n i v e l  r éco rd  de l o s  s tocks  f ue ra  de l a s  f á b r i c a s  --Bolsa de 

Metales, e tc . - - ,  e s t o  no represen ta  más de un mes y medio de p roducc ión  normal. 

De manera que e l  peso de l  s t ock  en una s i t u a c i ó n  de cumbre de l a  economía es b 

tante poco. 
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E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En ninguno de es 

tos cuadros es tá  considerado e l  anuncio de l o s  países árabes de s u b i r  30% e l  p re  - 
c i o  del  p e t r ó l e o  en octubre. Ya es un anuncio a f i rme.  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Arabia Saudita está en contra.  Eso 

s i g n i f i c a r í a  100 m i l l ones  de dólares para e l  próximo año. Sin embargo, Uds.han 

v i s t o  l a  fuerza con l a  cual  Ford, Presidente de l o s  EE.UU., ha d icho que su país 

se opondría a un a l z a  de prec ios  de esa magnitud. Yo no c reo que es tuv ie ra  d i  -- 
ciendo eso a menos que crea que, efect ivamente, no va a sub i r ,  porque de o t r a  ma - 
nera es c rea r  a p r i o r i  una s i t u a c i ó n  muy v io len ta .  La d i f e r e n c i a  de l a  declara - 
c ión de hace dos semanas fue  bastante fue r te .  Pero US. t i e n e  razón, señor A l m i  - 
rante: a l l í  hay un problema escondido. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Suponiendo que l a  

imnflación ba jara  a 1% en diciembre, antes de f i n  de año habr ía  que empezar a i n -  

yectar,  a t ravés de algunos sectores como Vivienda u Obras Públ icas, d inero  para 

poder r e a c t i v a r  en a lgo  l a  demanda de l a  economía en general, l a  v i t a l i d a d  de l a  

economla en general. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- En ese caso, considero que en l a  

par te presupuestar i a  habr ía  que reas ignar recursos. Esa es l a  pr imera premisa. 

A m i  j u i c i o ,  no es e l  n i v e l  t o t a l  del  gasto f i s c a l ,  s ino  que, simplemente, es su 

composición, aceptado un n i v e l  de gastos t o t a l .  Vivienda es más generadora de 

empleo que práct icamente todas l a s  o t r a s  ac t iv idades.  Un desplazamiento hacia 

Vivienda t i e n e  e l  e f e c t o  que US. señala; es dec i r ,  a un mismo presupuesto t o t a l ,  

un presupuesto que tenga más recursos asignados a Vivienda t i e n e  más empleo en 

l a  prác t ica .  

En segundo lugar,  en l a  medida en que vayan quedando, porque se ha 

disminuido e l  d é f i c i t  del  sectoilpúbl ico,  r e p i t o ,  en l a  medida en que vayan que - 
dando recursos rea les  dent ro  de l  sistema monetario por  l a  v í a  de c réd i tos ,  s i n  

duda alguna que e l  c r é d i t o  a l  sec tor  p r ivado va a aumentar. Ahora no puede au P 

mentar e l  c r é d i t o  a l  sec tor  p r ivado cuando l a  gente es tá  rechazando e l  dinero, 

porque eso echa de nuevo toda l a  leña a l  fuego. S in  embargo, s i  efect ivamente de 

aquí a f i n a l e s  de año l a  tasa de i n f l a c i ó n  e n t r a  a un r i tmo  más normal, no a c i -  

fras increíblemente bajas, pero más normales, l os  recursos f i nanc ie ros  para e l  

sector p r ivado aumentan y, en ese sent ido,  por  l a  v í a  del  c r é d i t o  a l g o  t i e n e  que 

hacerse. 

Lo t e r c e r o  es que aquí estamos aceptando una p o l í t i c a  de remunera- 

ciones que mantienen un n i v e l  en e l  sec tor  púb l ico .  En e l  sec tor  p r ivado est imo 

que debemos i r  tan  a l l á  como se pueda e l  próximo año en mater ia de n i v e l  de i n  - 
gresos reales. Y en cuanto a l  sec tor  púb l ico ,  mantener e l  n i v e l  rea l  de diciem- 

bre. Ya en s í  es un generador de demanda. 

Y l o  Úl t imo,  señor Almirante, que a m i  j u i c i o  es l o  más important 4 
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de todo, es e l  desplazamiento hacia l a  demanda externa. E l  hecho de p r á c t i c a  - 
mente haber m u l t i p l i c a d o  por  dos l a s  exportaciones ind i ca  que hay una potencia-  

l i d a d  importante de demanda externa.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Eso es se lec t i vo .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Claro, pero hace dos años, o hace 

seis meses, d e c i r l e s  a l o s  zapateros que exportaran era  una he re j ía ,  estaban que - 
brados y, s i n  embargo, en es te  momento están exportando. 

Por Últ imo, qu ie ro  agregar que en e l  equipo económico en e s t e  mo - 
mento se es tá  anal izando un con junto  de ideas que pudieran ser  conocidas. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Le estoy man - 
dando una d i r e c t i v a  también, para que se vea l a  p o s i b i l i d a d  de có mo vemos noso- 

t ros  e l  despegue, e l  cambio. Entonces, una vez que se estudie,  se expone, por  - 
que s i  no s e r l a  mot ivo de muchas discusiones. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Perfecto,  señor Presidente. Pre- 

cisamente, ayer en l a  mañana estuvimos viendo en l a  reunión del  Comité Financie-  

r o  algunas ideas sobre es ta  mater ia.  A f i n e s  de agosto podrlamos tener una p r i -  

mera aproximac iÓn que pudiera ser  coex is ten te  con e l  proceso presupuestar i o  para 

ver e l  cuadro del  próximo año. 

Puedo aparecer sobrecauteloso en es ta  mater ia,  pero tengo para eso 

algún grado de exp l icac ión .  S i  damos l a  señal de que en es te  momento nos es ta  - 
mos sol tando, se r ía  e l  peor momento para hacer lo,  porque ya hemos i n c u r r i d o  en 

un costo muy a l t o  como para pe rde r lo  de inmediato. Re i te ro :  s i  l a  gente cre-e 

en este momento que e l  Gobierno es tá  d ispuesto a so l ta rse ,  se r ía  e l  peor de los  

momentos. Estimo que hay que e s t a r  preparado para e l  l o ,  pero debe tenerse una 

cautela muy grande en dar l a  sensación de que se sigue contro lando l a  i n f l a c i ó n .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Una vez que ya 

se empiece a ve r  que 1 a 1 ínea toma una hor  i zonta 1 , hay que empezar de a poco. 

No podemos s o l t a r  de repente. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, INTEGRANTE DE LA JUNTA.- En l a  a c t u a l i -  

dad hay obras importantes que se están paral izando.  Dentro de l a  próxima quince - 
na de agosto se prevé un aumento del  desempleo por esta causa (A cont inuación,  

se r e f i e r e  a l  SINAP, pero no se ent iende l a  grabación). 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL.- En rea l idad,  hay que m i  - 
rar e l  problema como o t r a  de l a s  l l a v e s  pos ib les  de a b r i r  en e l  momento o 

pero a pesar de todas l a s  medidas tomadas en e l  t ranscurso del  año con e l  

todavía estamos s i n  a r r e g l a r  completamente l a  s i t uac ión .  Todavía e s t  

bastante d ine ro  para so luc ionar  l o s  problemas del  SINAP, algunos de 1 
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son relacionados, precisamente, con p a r a l i z a c i ó n  de obras. En j u l i o  vamos a l l e  - 
gar a una c i f r a  del  orden de los  80 m i  1 m i  1 lones, aunque es un mes muy espec ia l  por  - 
que tuvo e l  problema de los  rea jus tes  t r i m e s t r a l e s  de l a s  cuentas de ahorro, y l a  

gente espera e l  rea jus te  para r e t i r a r l o .  Culpable de esos 80 m i l  m i l l ones ,  en 

aproximadamente un SO%, es e s t e  hecho que es es tac iona l ,  y con una i n f l a c i ó n  

bastante f u e r t e  en e l  t r imes t re .  Considero básicamente que es una de l a s  pos i -  

b i l i dades  para r e a c t i v a r .  Tal  como entregar recursos a l  M i n i s t e r i o  de l a  V iv ien  - 
da, entregar recursos ad ic iona les  a l  SINAP, por  encima de su opera to r ia  normal, 

para que termine esas obras. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- En e l  SINAP tene - 
mos do problemas: uno que son los  pagos que e l  S INAP debe hacer a l o s  tenedores # 
de cuentas y, por  o t r o  lado, los  compromisos que t ienen contrardos e l  SINAP con 

diversas empresas constructoras,  o con asociaciones o cooperat ivas, etc.,  que 

son obras puras. Según una información que tuve hoy, l o s  pagos mensuales son de l  

orden de 18 m i l  m i l l ones  mensuales que debía pagar para poder atender a ese ser-  

v i c io ,  y que alcanza a l  25 Ó 30% de l  t o t a l  del  pago que r e a l i z a  e l  SINAP, que 

son nada más que rentas que da y no obras. Por eso preguntaba cómo se prevé es- 

to. 

E l  señor PRESIDENTE DEL BANCO CENTRAL.- Y hay doble e fec to ,  porque 

cuando se congelaron l o s  V.H.R., hubo t imbra je  de compromisos de r e t i r o ,  algunos 

los había desde j u l i o  que se estaban haciendo, además del rea jus te  en l a s  cuentas 

de ahorro, que fue  f u e r t e .  

Pero est imo que e l  problema hay que d e j a r l o  ahí ,  porque en r e a l i  - 
dad es bastante f u e r t e  e l  impacto del  S INAP.  La verdad es que considero que t a l  

como se ha arreglado,  a m i  j u i c i o  en forma bastante d e f i n i t i v a  e l  problema del 

comercio e x t e r i o r  y de l a s  reservas , a pesar de que todavía estamos bastante 

estrechos, e l  p r e c i o  a pagar por  eso es que e l  comercio e x t e r i o r  se transforma en 

una fuente de emisión. Entonces, para a r r e g l a r  l os  problemas del comercio ex te  - 
r i o r ,  se t ienen que comprar dólares. Y s i  a eso se suma a lgo  para e l  SINAP, en 

rea 1 i dad no se puede em i t i r nada 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Y respecto de esas expectat ivas,  en 

real idad hay que pensar que e l  próximo año, s i  e fect ivamente empezara a 'haber un 

incremento del  p r e c i o  de l  cobre, va a haber que d e f i n i r  una p o l í t i c a  adecuada de 

reservas y de comercio e x t e r i o r ,  porque e l  uso de esos mayores recursos puede i r 

a una de va r ias  vías.  La peor de todas es que nos dediquemos a gastar ,  porque de 

nuevo repet  i ríamos e l  cuadro de 1974. La segunda es que se reconstruyan reservas. 

Estamos a un n i v e l  de reservas in ternac iona les  absolutamente inadecuado, que cua l -  

quier topón e x t e r i o r  deja dentro una s i  tuación absolutamente t e r r i b l e ,  como 

año 1975. Pero eso se hace a costa de emisión. Esa emisión no se puede ha 
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e l  p ú b l i c o  no es tá  d ispuesto a i r  absorbiendo esos recursos m mayor ahorro. S i  

hay un cambio sus tanc ia l  de expectat ivas,  estaríamos en e l  mejor de l os  mundos, 

porque nos permi t i r í a  acumular reservar  S imul táneamente con tener más recursos 

l í qu idos  cn l a  economía, que l a  gente l os  acepta simplemente en una niayor c a n t i  - 
dad de c r é d i t o  y o t ros .  Lo te rce ro  es cont inuar  con l a  p o l í t i c a  de comercio ex - 
t e r i o r  general que se es tá  haciendo para tener un e q u i l i b r i o  de más la rgo  plazo. 

Y e l  cua r to  es mayor c r é d i t o  a l  sec tor  pr ivado.  Ese es e l  conjunto de medidas 

que se pueden tomar. Todas e l l a s  son react ivadoras.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Lo Único no 

más es que no se d ispare  l a  cosa. Hay que tener e l  f reno s u f i c i e n t e .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Pero a l l í ,  señor Presidente, e l  

cuadro depende de nosotros y c reo que v a l e  l a  pena d e c i r l o  ahora, porque cuando 

un país  pasa por  una bonanza, simplemente parece que l a  s i t u a c i ó n  es tuv ie ra  muy 

sue l ta ,  y se sue l ta .  Ya nos pasó. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Lo Único s e r í a  

que v iene un a l i v i o  en l a  p a r t e  cesantía, porque se empiezan algunas obras. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA.- Entonces, señor Presidente, e l  p r o  - 
cedimiento se r ía  env ia r  es te  documento, que es i n d i c a t i v o ,  y e l  ca lendar io  a ca- 

da M i n i s t e r i o  y e l  n i v e l  garant izado de gastos y, después, segu i r  simplemente e l  

ca lendar io  como está f i j a d o .  

- - E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO dispone que se a p l i -  

que e l  ca lendar io  de t r a b a j o  que propone e l  señor M i n i s t r o  de Hacienda, para que 

los M i n i s t e r i o s  y Serv ic ios  preparen sus presupuestos, con l a s  ins t rucc iones que 

les  env iará  d icho Secre tar io  de Estado. 

2.- REORGANIZACION GENERAL DE LA ADMlNlSTRAClON PUBLICA. 

E l  señor GENERAL CANESSA.- Se somete a l a  consideración de l a  H. 

Junta de Gobierno un proyecto de decreto l e y  denominado "Organización General de 

l a  Administ rac ión del  Estado". 

Este proyecto, de ser  aprobado, es tá  dest inado a ser  e l  elemento 

r e c t o r  y normalizador de l  sec tor  p ú b l i c o  ch i leno.  En esencia, podría dec i rse  

que equ iva le  a una Const i tuc ión  Admin is t ra t iva .  

La i n i c i a t i v a  l ega l  ha s ido  largamente estudiada y d i s c u t i d a  con 

los  M i n i s t e r i o s ,  a l t o s  organismos, Con t ra lo r ía  General de l a  República, Un ivers i  - 
dades y o t r a s  i n s t i t u c i o n e s ,  Regimientos, etc.,  rec ib iendo e l  apor te  enriquece - 
dor, inc luso,  de l os  Estados Mayores de las  i n s t i t u c i o n e s  que dependen de l  M,¡ 

t e r i o  de Defensa Nacional.  
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Hasta es te  momento, ha s ido  é l  e l  o r ien tador ,  aun s i n  e s t a r  apro - 
bado, de todas l a s  d ispos ic iones que se han dado en uso de l a  func ión adminis- 

t r a t i v a  del  Gobierno. Nosotros nos hemos insp i rado en é l  para proponer todos 

los pasos que se han dado en l a  reforma admin i s t ra t i va .  

Como e l  documento t i e n e  alcance c o n s t i t u c i o n a l ,  se presenta en 

conjunto con un proyecto de decreto l e y  de reforma de l a  Const i tuc ión .  

A cont inuación,  e l  Profesor  señor Jorge Guzmán se r e f e r i r á  a l a  

materia enunciada. 

E l  PROFESOR SR. JORGE GUZMAN.- Señor Presidente, señores miembros 

de l a  Junta, se ha c re ído  necesar io presentar  un proyecto de reforma de l a  Cons - 
t i t u c i ó n  por  l as  razones que se establecen en e l  considerando primero, en p r i  - 
mer lugar, porque como va r ias  de estas d ispos ic iones se const i tuyen en mandato 

para e l  l eg i s lado r ,  para que tengan va l i dez  só lo  pueden e s t a r  contenidas en una 

norma de ca tegor ía  j u r í d i c a  super io r .  Y segundo, porque l a  v ida  adn i in is t ra t  ¡va 

en l a  r e a l i d a d  ha presentado una s e r i e  de d i f i c u l t a d e s  que han s ido  resue l tas  

dándoles soluciones más o menos const i tuc iona les ,  como en forma de i n t e r p r e t a  - 
ciones de l a  Const i tuc ión ,  más o menos d i s c u t i b l e s  también, no contenidas en e l  

texto c o n s t i t u c i o n a l .  

Estas son l a s  dos razones fundamentales, desde e l  punto de v i s t a  

de las  d isposic iones cons t i t uc iona les ,  y  se r e f i e r e n  a l os  M i n i s t r o s  de Estado 

y a los  M i n i s t e r i o s  de Estado, fundamentalmente. Y l a s  segundas, porque apare- 

c ió  conveniente que l a s  d isposic iones actualmente dispersas, inorgánicas, en re-  

lación con l a  Administ rac ión Públ ica,  tengan una l í nea  de cont inu idad que s i r v a  

para hacer una organización general del campo a d m i n i s t r a t i v o  basada en preceptos 

const i tuc ionales orgánicos. 

Actualmente, l a s  normas contenidas en l a  Const i tuc ión  respecto de 

los M in i s t ros  de Estado son muy pocas. Son seis,  de l a s  cuales dos se r e f i e r e n  

a l a  re lac ión  M i n i s t r o s  de Estado-Congreso, que en es te  momento, para estos efec - 
tos, no nos interesan.  Las o t r a s  son, simplemente, l as  s igu ientes :  e l  número de 

los Min is t ros  y sus respect ivos departamentos serán determinados por l e y  --nóte - 
se que se r e f i e r e n  a l o s  M i n i s t r o s  y no a l os  M in i s te r ios - - ;  para ser nombrado 

Minis t ro se requ iere  l a  c a l i d a d  que se ex ige  para ser Diputado --aquí hay una 

revisión de las  condiciones que en es te  momento no se pueden cumpl i r ,  porque una 

es estar i n s c r i t o  en los  Regist ros E lec tora les- - ;  todas las  órdenes del Presiden - 
te de l a  República deberán f i rmarse por  e l  M i n i s t r o  del  Departamento respect ivo  

y no serán obedecidas s i n  es te  r e q u i s i t o  esencia l  - - l a  d ispos ic ión ,  en su esen- 

cia, se rep i te ,  pero va a e s t a r  complementada por normas que se r e f i e r e n  a l a s  

otras Órdenes del  Primer Mandatario que no son propiamente Órdenes, o que t i e  
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una ca tegor ía  especia l ,  que son l o s  decretos supremos, respecto de los  cuales 

hay un vacío, porque de nuevo se d i c e  que pueden ser  f irmados por  personas que 

no sean los  M i n i s t r o s  de Estado--, y, f ina lmente,  e l  a r t í c u l o  76 se r e f i e r e  a 

l a  responsabi l idad:  cada M i n i s t r o  será responsable personalmente de los  actos 

que f i rmare  y sol idar iamente de l o s  que s u s c r i b i e r e  o acordare con los  o t r o s  

Min is t ros .  

Las d ispos ic iones que se establecen en e l  proyecto de reforma de 

l a  Const i tuc ión  son l a s  s igu ientes :  en e l  a r t í c u l o  1:, l a  admin is t rac ión  del  Es - 
tado, conf iada a l  Presidente de l a  República, se e j e r c e  por in termedio de los  

M i n i s t e r i o s  y de los  Serv i c ios  Públ icos. Hay una consagración c o n s t i t u c i o n a l .  .. 
E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿Hay ahí  una 

concordancia con e l  a r t Í c u l o  711 

E l  PROFESOR SR. JORGE GUZMAN.- Hay una concordancia con e l  a r t í c u  - 
l o  71 y con e l  72. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿En qué aspec - 
t o  esto no co inc ide  con l a  ac tua l  Const i tuc ión? 

E l  PROFESOR SR. JORGE GUZMAN.- La Const i tuc ión  se r e f i e r e ,  simple - 
mente, a que l a  admin is t rac ión  de l  Estado es tá  conf iada a l  Presidente de l a  Re- 

públ ica. E l  a r t í c u l o  71 d ice:  " A l  Presidente de l a  República está conf iada l a  

administ rac ión y gobierno del  Estado, y  su autor idad se ext iende a todo cuanto 

t iene por o b j e t o  l a  conservación del  orden púb l ico ,  en l o  i n t e r i o r ,  y  a l a  segu - 
ridad e x t e r i o r  de l a  República, de acuerdo con l a  Const i tuc ión  y l a s  leyes", p e  

ro no consigna cómo se r e a l i z a  esa administ rac i8n.  En e l  proyecto se añade que 

se e jerce  por  in termedio de los  M i n i s t e r i o s ,  que l a  Const i tuc ión  no ha nombrado, 

porque se r e f i e r e  só lo  a los  M in i s t ros ,  y  de l os  Serv ic ios  Públ icos, a l os  que 

la  Cons t i tuc ión  tampoco se r e f i e r e .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Pero eso es- 

t á  considerado más adelante, donde establece que nombra a l o s  M i n i s t r o s  de Esta - 
do. 

E l  señor PROFESOR JORGE GUZMAN.- A los  M in i s t ros ,  pero no a l os  M i  

n is te r ios .  De manera que aquí estamos consagrando a l os  M i n i s t e r i o s  como orga - 
nisrnos cons t i t uc iona les ,  fuera de que l a  designación de los  M i n i s t r o s  correspon- 

de a l  Presidente de l a  República. Es dec i r ,  nos estamos r e f i r i e n d o  a l a  persona 

que e jerce  l a  func ión y, además, a l  Órgano, que es e l  M i n i s t e r i o .  

E l  a r t í c u l o  2..se r e f i e r e  a que l o s  M i n i s t e r i o s  son l o s  Órganos su 

periores de l a  Administ rac ión.  La l e y  número y e l  orden 

cedencia. La Const i tuc ión  habla de que l o s  M i n i s t r o s  y sus 

/ 



vos Departamentos serán determinados por  l e y  y  no se r e f i e r e  a  l os  M i n i s t e r i o s .  

La l e y  podrá c r e a r  s e r v i c i o s  espec ia les  de asesor ía de l  Presidente de l a  Repúbl i  - 
ca. Esto soluc iona l a  cues t ión  de l o  que se llamaba l o s  " ~ t a f f s "  p res idenc ia les ;  

es d e c i r ,  l o s  organismos de l a  asesor ía de l  Presidente,  que en e l  t e x t o  ac tua l  

están en una s i t u a c i ó n  i n c i e r t a ,  porque no hay ninguna d i spos i c ión  que a u t o r i c e  

l a  c reac ión  de Órganos especia les de asesor ía de l  Je fe  del  Estado. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Eso hay que 

c rea r lo  por  medio de una l e y .  

E l  PROFESOR SR. JORGE GUZMAN.- E l  3: se r e f i e r e  a  l o s  r e q u i s i t o s  pa - 
ra ser M i n i s t r o :  se requ iere  ser  ch i l eno ,  mayor de edad y  r e u n i r  l o s  r e q u i s i t o s  

generales para e l  ingreso a l a  Admin is t rac ión  Púb l ica .  

E l  4: l e g i s l a  sobre l a s  órdenes de l  Presidente, que deben f i rmarse  

por e l  M i n i s t r o  respect ivo .  No serán obedecidas s i n  es te  r e q u i s i t o  esenc ia l .  Y 

agrega que l o s  decretos supremos podrán expedirse con l a  so la  f i rma  de l  M i n i s t r o  

respect ivo, por  orden de l  Presidente de l a  República, en l a s  condiciones que és- 

t e  determine. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Eso es tá  es ta-  

blecido en ley .  

E l  PROFESOR SR. JORGE GUZMAN.- Actualmente, es tá  es tab lec ido  en l a  

ley y, en consecuencia, no t i ene ,  digamos, e l  v a l o r  de mandato c o n s t i t u c i o n a l  pa - 
ra e l  l e g i s l a d o r  o r d i n a r i o ,  común. Ya es tab lec ido  en l a  Cons t i t uc ión  no podr ía  

modif icarse por  una s imple l ey .  

E l  5: se r e f i e r e  a l  reemplazo de l o s  M i n i s t r o s ,  en que se innova 

en e l  procedimiento. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Eso fue  señala - 
do en un decre to  ley ,  donde se consigna e l  reemplazo de l o s  M i n i s t r o s .  Aquí en - 
t r ó  a  innovarse en l a  Const i tuc ión .  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Eso ya es tá  p r e v i s t o .  Actualmen - 
te t iene una so la  novedad, que es l a  ú l t i m a  pa r te .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- También es tá  

señalado en o t r a  ley ,  porque, por  ejemplo, e l  Pres idente de l a  República puede de - 
signar como M i n i s t r o  de Defensa a  quien l o  est ime conveniente. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Pero es to  es en cuanto a  l a  subro - 
gación. Es más amplio. Inc luso,  apunta a  un problema que habla, s i  no me equivo- 

co, en l a  Secre tar ía  General de Gobierno, donde e l  Subsecretar io  e ra  menos an t  i- 

guo que o t r o s  o f i c i a l e s  de ese Serv i c io ,  como e l  Coronel S r .  Jerez, que e ra  

antiguo. 
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E l  PROFESOR SR. JORGE GUZMAN.- La norma t r a t a ,  justamente, de dar - 
l e  f l e x i b i l i d a d  para que e l  Presidente de l a  República, en l o s  casos en que ad- 

min is t ra t ivamente  se presente problema, pueda reso lve r lo ,  tenga una s a l i d a  cons - 
t i t u c i o n a l ;  o sea, no es té  c i r c u n s c r i t o ,  constreñido a tener  siempre esa so lu  - 
ción. Tiene l a  o t r a  p o s i b i l i d a d .  

E l  señor RELATOR CORONEL LY0N.- Y es to  soluc iona también un pro  - 
blema r e l a t i v o  a l  p rop io  M i n i s t e r i o  de Defensa Nacional que en es te  momento e x i s  - 
te, en cuanto a l a  subrogación de l  señor M i n i s t r o  de Defensa, para que se pueda 

designar a o t r a  persona que no sea un Subsecretar io. 

E l  PROFESOR SR. GUZMAN.- E l  6. se r e f i e r e '  a l a s  d iversas c lases de 

Minis t ros,  porque en l a  ac tua l  idad, en e l  t e x t o  exacto de l a  Const i tuc ión,  l a  1Ó - 
gica c o n s t i t u c i o n a l  d i r í a  que no puede haber s ino  un M i n i s t r o  que s i r v a  una Car- 

tera; y nosotros sabemos que hay M i n i s t r o s  que s i r ven  dos Carteras, o que pueden 

s e r v i r  más Carteras. 

La novedad es tá  en que aquí se crea l o  que en o t r o s  regímenes se 

llama M i n i s t r o s  s i n  Cartera; es d e c i r ,  personas a quienes e l  Presidente de l a  

República l e s  puede c o n f i a r  e l  cargo de M i n i s t r o ,  pero no as ignar le  que s i r v a  un 

M in i s te r io  determinado, cuando qu ie re  que l e  resuelvan algunos problemas de espe - 
c i a l  importancia y no qu ie re  reca rga r lo  con l a  burocracia o con l o s  problemas bu- 

rocrát icos que a veces absorben tan to  a l  Mandatario. 
/ 

E l  señor PROFESOR J. : GUZMAN :. .%- S i  me permiten una anécdota, cuen - 
tan que e l  General Eisenhower decía que las  carpetas que l legaban hasta é l  venían 

caratuladas en dos carpetas d i s t i n t a s :  unas que decían "Urgente" y o t r a s  t i t u l a -  

das "Importante", y que las  Urgentes habían s ido  tantas,  que nunca había podido 

examinar un asunto importante. Aquí se t r a t a ,  justamente, de que tenga a un M i -  

n i s t r o  o a a lgu ien  que pueda ver  estas cosas importantes cuando e l  Presidente es - 
té recargado. 

E l  señor PROFESOR GUZMAN.- En s í n t e s i s ,  e l  Presidente podrá desig- 

nar un M i n i s t r o  a cargo de uno o más M i n i s t e r i o s ;  podrá también determinar que 

el Min is t ro ,  además de sus labores o rd ina r ias ,  cumpla funciones, permanentes o 

t rans i to r i as ,  de ca rác te r  re levante  o de coordinación de asuntos a f ines  que i n t e  - 
resan, en o t r o s  M i n i s t e r i o s  o reg ión =en e l  caso de a p l i c a r  las  d isposic iones 

de l a  RegionalizaciÓn=; también podrá e fec tua r  l a  designación de un M i n i s t r o  s i n  

que dependa de un M i n i s t e r i o  determinado, M i n i s t r o  s i n  Cartera, y o to rga r  rango 

de Minis t ro.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Lo que a c t u a l -  
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E l  señor PROFESOR GUZMAN.- S í ,  pero, de todas maneras, es e l  Pres i  - 
dente de l a  República quien hace l a  designación de o to rga r  rango de M i n i s t r o  a 

un j e f e  super io r  del Serv ic io ,  señalando los  e fec tos  para l os  cuales se c o n f i e r e  

e l  rango. No es M i n i s t r o ,  pero t i e n e  s i t u a c i ó n  admin i s t ra t i va ,  rango de Min is  - 
t r o .  

Los a r t í c u l o s  s igu ientes  son ya bases orgánicas de l a  Administ ra - 
ción. Los Serv ic ios  Públ icos pueden ser  de l a  Administ rac ión nacional  o de l a  

Administración regional  --aquí se ha dado e l  ca rác te r  t e r r i t o r i a l - - .  Esta Ú l t i  - 
rna se e j e r c e  en regiones, áreas metropol i tanas,  p rov inc ias  y comunas, en conformi - 
dad con las  leyes especia les sobre l a  Regional ización y sobre Municipal idades. 

Es dec i r ,  l e  da un ca rác te r  normativo especia l  a estas dos leyes. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- ¿Está en con - 
cordancia con e l  721 

E l  PROFESOR SR. GUZMAN.- S? ,  señor Presidente. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- O sea, p r á c t i -  

camente en só lo  d a r l e  mayor c la r i dad .  

E l  señor PROFESOR GUZMAN.- Es d a r l e  mayor rango j u r í d i c o ,  como quien 

dice, de manera que sea un mandato para e l  l e g i s l a d o r  común. Pueden ser  creadas 

por l ey  como empresas y, seguramente, e l  señor General Canessa se va a r e f e r i r  

después a l a s  c a r a c t e r í s t i c a s  de l a s  empresas. 

E l  8: estatuye que l a  v incu lac ión  de los  Serv ic ios  Públ icos con e l  

Presidente de l a  República se r e a l i z a  por  medio de los  M i n i s t e r i o s  respect ivos,  

salvo e l  caso en que una l e y  determine que un S e r v i c i o  depende directamente de l  

Presidente de l a  República. Aquí se está, digamos, instrumentando l a  s i t u a c i ó n  

de los s t a f f s  p res idenc ia les .  No siempre, no necesariamente t i e n e  que entender- 

se este S e r v i c i o  a t ravés de un M i n i s t e r i o  con e l  Presidente, s ino  que podría en - 
tenderse directamente con e l  Primer Mandatario. La l e y  f i j a r á  l os  r e q u i s i t o s  y 

condiciones con a r r e g l o  a l a s  cuales e l  Estado podrá, d i r e c t a  o indirectamente, 

adqu i r i r  e l  dominio de empresas que no se creen como Serv ic ios  Públ icos, o f o r  - 
mar par te de é l .  Es dec i r ,  aqu? se prevé e l  caso de que e l  Estado pueda, pero 

sólo en v i r t u d  de una ley,  a d q u i r i r  e l  dominio de una empresa que no se cree co- 

mo Serv ic io  Públ ico,  o formar una p a r t e  de é l ,  para que no se produzca l a  s i t u a c i ó n  

que suele crearse ahora, de que un Consejo de una ent idad acuerda formar p a r t e  de 

una empresa y, entonces, se sa le  del  marco de a c t i v i d a d  prop ia  del  Estado y a ve- 

ces se cometen verdaderos d isparates admin i s t ra t i vos ,  porque pasan a ser  minor i ta  - 
rios en l a  a c t i v i d a d  que verdaderamente l es  in teresa.  

E l  a r t í c u l o  10 consigna que l a  organización de l a  Administ rac ión del 

Estado se establecerá en leyes generales que se rv i rán  de base para l a s  leyes 



,y: 8 , .T;N 

B E P U B L I C A  D E  C H I L E  221 -A 

ciales  que se dicten respecto de.cada Ministerio y servicio público. Se le da 

a la ley que se va a dictar un carácter que los juristas llaman leyes bases, 

leyes cuadros, leyes marcos; es decir, leyes que tienen un carácter constitu - 
cional enorme, que no son la Constitución pero que tienen valor jurídico mayor 

que las leyes ordinarias o comunes; que antes no estaban reconocidas en el tex - 
to constitucional, pero que son muy Útiles, muy prácticas. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- He estado es - 
tudiando este proyecto y estimo que, en realidad, la presentación es la que cho - 
ca. Dice "reforma de la Constitución". Estimo que sería mejor colocar "normali- 

za" o "regula el funcionamiento" ... O sea, emplear otra palabra, pues no veo 

que sea reforma. 

El señor PROFESOR GUZMAN.- Hay reformas en varios aspectos. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Podría ser "comple- 
menta". 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Es complemen- 

tación de la Constitución. Me gustaría escuchar a los abogados sobre esta mate - 
ria. 

El señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- En líneas generales, a mi jui- 

cio, hay un problema de técnica legislativa que me imagino que los Profesores 

que han visto esto lo habrán notado ciertamente con mayor capacidad en la mate- 

ria que yo. Pero me da la impresión de que hay un problema de poco ordenamien- 

to en la Constitución Política del Estado. En suma, si en este momento analiza 

mos el texto constitucional, no sabemos qué cosa está diciendo y qué cosas no 

está diciendo, porque hay innumerables modificaciones de la Carta Fundamental 

que se han ido dictando, unas tácitas, otras expresas, etc. 

Desde ese punto de vista, precisamente, hace poco estábamos con - 
versando al respecto con el Sr. Coronel Lyon, quien me expresaba que, efectiva- 

mente, hay todo un problema con esto, y realmente parecería que esto pudiera 

ser, en alguna medida, una cosa técnicamente bien, pero hay un problema que pa- 

rece dudoso y es el hecho de que no aparece un texto constitucional al cual ate 

nerse. Esta es una observación de tipo general que yo haría al problema. Es de - 
cir, parecería tal vez mejor que, desde el punto de vista de la estabilidad de 

los derechos, del conocimiento de la cosa, el que se apuntara directamente a 

las disposiciones de la Constitución que se desean enmendar o modificar y, lisa 

y llanamente, derogarlas, suprimirlas o sustituirlas por otras. Reitero: ésta 

es una observación de carácter general que haría al proyecto; pero no sé. Me pa - 
rece que a lo mejor hay buenas razones técnicas de los constitucional istas 

hacerlo en esta forma. 
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E l  señor RELATOR CORONEL LY0N.- A  l o  q led i ce  e l  S r .  Cdte. Montagna 

podría agregar que, efect ivamente, és te  es un problema que p a r t i ó  a s í  del comien- 

zo. Entonces, no se fue  modif icando e l  t e x t o  c o n s t i t u c i o n a l ,  s ino  que se fue mu - 
chas veces modif icando táci tamente l a  Const i tuc ión  y  derogándose a r t í c u l o s ,  i n  - 
troduciéndose enmiendas en o t r o s  tex tos  pa ra le los .  Inc luso,  me parece que Ud., 

m i  General, en su oportunidad dispuso que se considerara y  se es tud iara  l a  pos i -  

b i l i d a d  de e laborar  un ac ta  c o n s t i t u c i o n a l  que no s i g n i f i c a r a  e l  t e x t o  que es tá  

estudiando en d e f i n i t i v a  l a  Comisión, s ino  un ac ta  para que se supiera cuáles 

son l a s  normas que en es te  momento están v igentes en l a  Const i tuc ión.  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- De hecho, apuntando a  c i e r t o s  

problemas. Por ejemplo, e l  Profesor  señor Guzmán expresó que c i e r t o s  a r t Í c u l o s  

concordaban con l o s  a r t í c u l o s  71 y  72 cons t i t uc iona les .  Yo creo que están dero- 

gados. Por l os  a r t í c u l o s  9: y  10 del decreto l e y  572 son aparentemente reempla- 

zados los  a r t í c u l o s  71 y  72 de l a  Const i tuc ión ,  por  c i t a r  un ejemplo. En v i s t a  

de e l l o ,  parece ser  bueno es to  de d e c i r  que se f i j e  un t e x t o  refundido de l a  ac - 
t u a l  Const i tuc ión  y, entonces, apuntamos a  i r  modi f icándola de manera que sea 

de f á c i l  conocimiento púb l ico .  

E l  PROFESOR SR. GUZMAN.- Las observaciones son muy a tend ib le ,  por  

c i e r t o ,  pero hay l a s  razones que ha dado e l  S r .  Coronel Lyon, y  es que, respec- 

t o  de algunos tex tos ,  verdaderamente no sabemos hasta dónde es tá  coordinado, de 

qué manera es tá  complementado e l  t e x t o  p r i m i t i v o  con una modi f i cac ión  c o n s t i t u -  

c iona l ,  o  de qué manera ese t e x t o  es tá  derogado y  reemplazado por o t r a  norma 

c o n s t i t u c i o n a l .  S i  se me permite, usaré un ejemplo muy concreto: ¿está derogada 

toda l a  d i spos ic ión  c o n s t i t u c i o n a l  que se r e f i e r e  a  l a  d i v i s i ó n  i n t e r i o r  de l  b- 

pa is? 

E l  señor SECRETARIO .LEGISLATIVO.- No. Es dec i r ,  yo creo que es du - 
doso. 

E l  PROFESOR SR. GUZMAN.- ¿Y con l a  l e y  de reg iona l i zac ión  que da 

o t r a  d i v i s i ó n ?  Por eso es que hemos usado es ta  técn ica  de enumerar a r t í c u l o s .  

Para qué meternos, por d e c i r l o  as í ,  en esa cuest ión  c o n s t i t u c i o n a l ,  que es muy 

espinuda. ¿Dónde es tá  derogado? &Hasta dónde es tá  derogado? 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Profesor ,  pero est imo que en ese 

p lano considerando que hay una l e y  de reg iona l  i zac ión  que en alguna medida ha t o  - 
cado e l  p á r r a f o  respect ivo  de l a  admin is t rac ión  i n t e r i o r  del  Estado, más es ta  

o t r a  l e y  que v iene a  r a c i o n a l i z a r  l a  Administ rac ión Públ ica y  que en alguna medi - 
da toca también a l a  reg iona l i zac ión  y  toca a  l os  M in i s t ros ,  parecería mejor ha- 

ber  tomado un Lexto para l a  admin is t rac ión  i n t e r i o r  de l  Estado que s a l i e r a  de e 2  

to,  más l a  l e y  de reg iona l i zac ión  y  d e c i r  que se suprimen y  se derogan t a l e s  nor  - 
mas de l a  Const i tuc ión  y  se sus t i t uyen  por estas o t r a s .  Eso pareciera.  E 

problema de técnica.  
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E l  señor PROFESOR GUZHAN.- Además, es un problema que impor ta i í a  

un t r a b a j o  l a rgo  y minucioso, puesto que en e s t e  caso nosotros tenemos bases 

perfectamente c l a r a s  y c i e r t a s  para l o  que se q u i e r e  hacer, que es d i c t a r  una 

ley  orgánica de l a  Admin is t rac ión  de l  Estado. Como instrumento, é s t e  es un ' ins  - 
trumento perfectamente c l a r o  y e f i c a z .  Cuesta un poco a l o s  c o n s t i t u c i o n a l i s  - 
tas poder enseñar en c lases  s i  a l g o  es tá  derogado o no es tá  derogado y hasta 

dónde. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Y a l a  Corte Suprema también. 

E l  señor RELATOR CORONEL LY0N.- En todo caso, s i n  p e r j u i c i o  de l o  

expresado aquí  por  e l  Profesor ,  est imo que l a  única manera de operar  es ésta.  

140 hay o t r a  en e s t e  momento. Pero s i n  p e r j u i c i o  de eso, todo Iiace aconsejable 

es tud iar  e l  acta, pues es te  problema va a segu i r .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Considero muy 

interesantes l a s  ideas expuestas aquí, pero est imo que es ta  propos ic ión  que t r a e  

CONARA, ahora, una vez que nosotros l a  hemos v i s t o ,  debe pasar completa a l a  Co- 

misión de Reforma Cons t i t uc iona l ,  que debe ser  l a  que t r a i g a  aquí  es ta  ac ta  con 

e l  f i n  de aprobar la,  m o d i f i c a r l a  o rechazar la,  porque ambas están t rabajando en 

esto. De manera que, r e p i t o ,  debe pasar a l a  Comisión de Reforma Cons t i t uc iona l  

y s i  ésta encuentra que es tá  p e r f e c t a  l a  someterá a l a  consideración de l a  Junta. 

E l  señor PROFESOR GUZMAN.- S i  me permite, ya se h i z o  esa operación. 

Precisamente, aquí  tengo e l  informe de l a  Comisión de Reforma Cons t i t uc iona l .  La 

Comisión h i z o  una s e r i e  de observaciones y éstas se han recogido y se han i d o  so - 
lucionando en e s t e  tex to .  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Me exp l i co :  s i  

hay una Comisión que es tá  encargada de d iseñar l a  Cons t i t uc ión  específ icamente, 

no puede aparecer ahora o t r o  organismo como CONARA trayendo reformas c o n s t i t u c i o  - 
nales, aunque l a  Comisión l a s  haya v i s t o  antes. Es d e c i r ,  l a  forma regu la r  de 

proceder en es ta  mater ia  es que l a  Comisión l a  presente. 

E l  señor GENERAL CANESSA.- S in  p e r j u i c i o  de que ahora veamos e l  p r o  - 
yecto de decre to  l e y  orgánico.  Es ése e l  que nos i n te resa  para poder segu i r  ope - 
rando en e l  proceso de reforma a d m i n i s t r a t i v a .  

La s e ñ o r i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS.- Pero s i  l a  l e y  de que ha - 
bla e l  señor General Canessa es tá  i n s e r t a  o enmarcada en es ta  pr imera par te ,  no 

veo realmente cómo es p o s i b l e  que, s i  és ta  queda pendiente, se vaya a ver  l a  o t r a .  

E l  señor GENERAL CANESSA.- Bueno, pero entonces l o  mismo pasar ía con 

l a  reg iona l izac ión .  Nosotros ya estamos operando por  ese sistema. Ahora s e r í a  

caso de normal i z a r  todo esto.  



E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Por eso, l e  i n  - 
s is to :  e l  canal que t i e n e  que t r a e r  l a s  actas --me reúno con e l l o s  una vez a l a  

semana-- son las  autor idades de l a  reforma c o n s t i t u c i o n a l .  Uds. l e  entregan aho 

ra es te  documento a l a  Comisión. 

E l  señor GENERAL CAEIESSA.- Pero s i n  per ju ic io de poder aprobar esta 

o t r a  ley ,  l a  l e y  orgánica en general,  l a  l e y  de l a  admin is t rac ión  general. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Pero ésa es l a  que 

t rae  todos l o s  problemas de modi f i cac ión  de l a  Carta Fundamental. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Por es ta  razón, 

l o  pr imero que hay que hacer es pprobar esto.  Aprobado esto,  se ve l o  o t r o .  

E l  segar GENERAL CANESSA.- O sea, que todo es to  quedaría supedita- 

do a que se apruebe e l  proyecto por  l a  Comisión de Reforma Cons t i t uc iona l .  

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS.- Tengo una duda. Al hacer 

nuestras observaciones a CONARA, ¿debemos entender que de todas maneras es to  de- 

ber ía encuadrarse en e l  decre to  l e y  527, e l  Es ta tu to  de l a  Junta? ¿O e s t o  tam -- 
bien es una modi f i cac ión  a l  Es ta tu to  de l a  Junta? 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Por eso, hay que 

ve r lo  muy b ien.  Hay mater ias de l a  Junta en que prácticamente, en es te  momento, 

ya se han s a l i d o  de madre y hay que e n t r a r  a hacer un a j u s t e  también a l  527. Eso 

l o  vamos a ver  más adelante, porque hay muchas cosas que ya están obsoletas. Prác- 

ticamente, e l  527 es tá  con muchas cosas superadas. Pero ahora vamos a ver  so la  - 
mente l a  l e y  y l a  reforma c o n s t i t u c i o n a l  y ah í  l a  dejamos pendiente. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Yo también estoy de 

acuerdo con esa idea que se ha planteado muchas veces y c reo que l a  i n i c i ó  e l  se- 

ñor General Pinochet, sobre Actas Const i tuc iona les ,  por  cuanto i r í a  arreglando es - 
to por fases, para apuntar f ina lmente a una Const i tuc ión  d e f i n i t i v a  que e s t a r í a  

basada en e l  t r a b a j o  que es tá  haciendo una Comisión de j u r i s t a s  muy b ien  apoyada 

y trabajando seriamente; porque s i  nosotros entramos a hacer ahora modi f icaciones 

a l a  Const i tuc ión  tan  profundas como ésta, estamos produciendo confusión y opino 

que no van a ser  modi f icaciones d e f i n i t i v a s .  Por ejemplo, s i  uno lee  en es te  p r o  - 
yecto l a  organización super io r  de l a  admin is t rac ión  de l  Estado, verá que se esta-  

blecen organismos que, a l o  mejor, son ú t i l e s  y v igentes mientras hay un Gobierno 

m i l i t a r  en Ch i le ,  pero no después. Por ejemplo, aquí se da por  hecho de que va 

a e x i s t i r  siempre, además de l o s  M i n i s t e r i o s ,  e l  Comité Asesor. En seguida, l a  

Oficina de P l a n i f i c a c i ó n  Nacional, l a  Comisión Nacional de l a  Reforma Administra- 

t i va .  ¿Ese va a ser  un organismo permanente en l a  Const i tuc ión,  para siempre? To - 
dos estos organismos son vá l i dos  momentáneamente en l a  fase que estamos v iv iendo 

en Ch i l e  y, a l o  mejor, quedarán a fu tu ro .  No sé. Pero no me a t revo  a d e c i r  



+ .: ? ., t: , 5 '  ." i"- E'." * ,  
. r e  221 -A 

:i !t :J 

REPUBLPCA DE C H I L E  L..; @ , ,; ,i ,: 

JUNTA DE CfOaiiDSJO - 

esto vaya a ser una Constitución definitiva. Así también el Consejo Superior de 

Seguridad y los organismos de asesoría técnica y administrativa que establezca 

la ley. O sea, que después todavía se abre nuevamente. 

Por otra parte, aparecen cosas tan extrañas que son dignas de un 

Acta, pero no de una Constitución. No soy profesor, y perdóneme señor Profesor 

si estoy muy fuera de Órbita, pero veo que en una Constitución se entra en deta - 
lle a fijar cuáles son las responsabilidades de los Jefes de Servicios y se en5 

meran cuarenta o c i ncuen ta . 
El señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Eso pertenece a la ley y no a 

la reforma constitucional. Hay dos textos, señor General. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Retiro lo dicho. 

Por otra parte, se habla aquí de una administración civil y una ad - 
ministración militar. Me parece que eso va en el proyecto de la reforma. De ma - 
nera que si fuéramos a un Acta <Institucional que fuera siendo readecuada y fue- 

ra siendo cambiada mientras exista el Gobierno de las Fuerzas Armadas, a medida 

que se avanza y a medida que se progresa, puede llegarse a dos, tres o cuatro Ac - 
tas. Y cada una de ésas sería la Constitución por la cual se rige la Presiden - 
cia de la República y la Junta de Gobierno; porque con esto a tan largo plazo y 

en forma tan definitiva, se pasa a llevar otra legislación que, aparentemente, 

queda derogada automáticamente al promulgar esto. Por ejemplo, el decreto ley 

527, el 806, etc. Por eso, considero que es muy importante analizar esto a fon- 

do-'~ con t ranqu i 1 i dad. 

El señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Por eso, en mi 

opinión, es mejor que lo vea la Comisión de Reforma Constitucional. 

El señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Sin que se detenga 

el trabajo de la Comisión Nacional de Reforma Administrativa, de Regionalización, 

de Microrregionalización. Deben seguir. Todo lo que es regionalización debe se- 

guir adelante. 

El señor GENERAL CANESSA.- No digo que no se pueda, pero, en reali - 
dad, la reforma administrativa es un proceso que comprende la reforma estructu - 
ral, la reforma funcional y la forma como los diferentes organismos que se esta- 

blecen en estas dos reformas se asientan en el terreno a lo largo y ancho del 

país, que es la regionalización. De tal manera que el verdadero sentido, el ver - 
dadero valor de la regionalización se va a obtener cuando se logre también la re - 
forma de las estructuras. Por eso es que nosotros considerábamos, sin perjuicio 

de hacerlo en la forma que se nos ha señalado ahora, a través primero de la Comi - 
sión de Reforma Constitucional, que es necesario aprobar este proyecto porque es 

fundamental y, en el hecho, ya lo estamos aplicando. Todas las instrucciones 
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se han impart ido, pr imero por  l a  Junta y después por  e l  señor Presidente de l a  

República, a l os  d i f e r e n t e s  Serv ic ios ,  se han basado jus tamente~en estas dispo- 

s ic iones que las  hemos ido  mejorando durante más de un año. O sea, segu i r  só lo  

l a  reg iona l i zac ión  s i n  esta reforma e s t r u c t u r a l  y  func iona l ,  est imo que no pasa 

r í a  de ser más que una d i v i s i ó n  más del  país,  en una forma a l o  mejor capr icho-  

sa. E l  verdadero sent ido  se va a obtener cuando e x i s t a  una reforma en e l  fon- 

do de l a  Administ rac ión Públ ica. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.-  Hay dos cosas: uno, 

hay una reforma c o n s t i t u c i o n a l ,  más que reforma es complementación de l a  Consti - 
tuc ión que puede i r  en un Acta. Y és ta  es una l e y  que en rea l i dad  cont iene mate - 
r i a s  que pueden i r  en o t r a  Acta, porque es ta  l e y  t i e n e  algunas modif icaciones. 

E l  señor GENERAL CANESSA.- Pero, en e l  fondo, son muy pocas. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Pero ésa tam- 

b ién  puede i r  en un Acta c o n s t i t u c i o n a l .  

E l  señor GENERAL CANESSA.- Por eso, pregunto a l o s  señores profeso - 
res y a l o s  señores abogados s i  es p o s i b l e  aprobar es ta  l ey ,  no l a  reforma cons- 

t i t u c i o n a l ,  s ino  que paralelamente se t r a b a j e  en l a  reforma cons t i t uc iona l  a t r a  - 
vés de l a  Comisión respect iva.  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Por c i e r t o .  Tiene l a  razón. Es 

dec i r ,  evidentemente que hay c i e r t a s  d ispos ic iones del  proyecto de reforma cons- 

t i t u c i o n a l  presentado que son evidentemente indispensables para que salga l a  l e y  

general.  No me cabe duda de eso. Es evidente. 

E l  señor GENERAL CANESSA.- O sea que primero l a  Comisión tendr.ía 

que presentar  las  modi f icaciones de l a  Const i tuc ión ,  e l  Acta Const i tuc iona l  y, 

en seguida, aprobada esa Acta Const i tuc iona l ,  presentamos nosotros e l  proyecto de 

decreto ley.  

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Y aque l las  ma- 

t e r i a s  del  proyecto que también actúan sobre l a  Const i tuc ión ,  también deben pre-  

sentarse a l a  Comisión. 

E l  señor GENERAL CANESSA.- Todo l o  que de es ta  l ey  t i e n e  que ver  

con l a  Const i tuc ión  es tá  presentado en e l  proyecto que e x p l i c ó  e l  Profesor seoor 

Guzmán. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO.- Tal vez, en e l  t e x t o  de l a  l e y  se 

reproducen algunas de l a s  d isposic iones cons t i t uc iona les ,  pero no son c o n s t i t u t i o  - 
nales. Esas son copias de l a  Const i tuc ión  y no t ienen problema. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Aprobándose l a  

reforma c o n s t i t u c i o n a l  en un Acta Const i tuc iona l ,  nos dej'a las  manos l i b r  

ver e l  proyecto de decreto l e y  orgánico. 
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E l  señor PROFESOR JORGE GUZMAN.- En verdad, cuando empezaron l o s  

primeros estudios sobre es ta  reforma lega l  admin i s t ra t i va ,  tratamos de hacer 

un.documento de t r a b a j o  que cons t i t uye ra  un todo orgánico de una reforma i n t e -  

g ra l  de l a  Administ rac ión del  Estado. Evidentemente, para una reforma técn ica  

que pretenda ser  e f i c i e n t e  era  necesar io incorporar  en ese todo orgánico a lgu-  

nas d isposic iones que excedían un poco de l a  competencia de una ley  o r d i n a r i a .  

Entonces, había dos pos ib i l i dades :  o se hacía solamente un esqueleto con l o  que 

hasta ese momento podía contener una so la  l e y  o r d i n a r i a  y se l e  sacaba todo l o  

que t u v i e r a  rango super io r ,  c o n s t i t u c i o n a l ,  o se hacía un todo orgánico para 

después saber, una vez estudiado todo e l  globo, qué normas de ese cuerpo debe- 

r í a n  tener  aprobación c o n s t i t u c i o n a l  y  cuáles no deberían tene r la .  Se optó por  

esto Últ imo, porque es p r e f e r i b l e  tener  un documento que comprendiera globalmen - 
te  todo. Una vez que l o  tuvimos, se pasó entonces por  e l  cedazo, por  as í  d e c i r  - 
lo ,  de examinarlo o c o n f r o n t a r l o  con l o s  preceptos cons t i t uc iona les ,  y  vimos 

que había muchos que eran mandatos a una l e y  o r d i n a r i a ,  y  eso es Const i tuc ión;  

había o t r o s  que se r e f e r í a n  a l a  organización de los  Serv ic ios  en una forma d i s  - 
t i n t a  de l a  que prevé e l  ac tua l  t e x t o  de l a  Const i tuc ión ,  y  eso también es Con2 

t i t u c i ó n .  Entonces, f r e n t e  a esa rea l idad,  cabían, asimismo, dos a l t e r n a t i v a s .  

de técnica: o se empezaba a m o d i f i c a r  a r t í c u l o  por  a r t í c u l o  de l a  Const i tuc ión ,  

l o  cual era un despedazamiento de l a  Const i tuc ión  que hasta podía ser cont rapro  - 
ducente, o se p r e f e r í a  una técn ica:.putarnente inst rumental  , es dec i r una comple- 

mentación de l a  a c t u a l  Const i tuc ión  para emprender una reforma admin i s t ra t i va ,  

y  nada más. Y se optó  por  es ta  ú l t i m a  a l t e r n a t i v a .  

Y, por  l o  tan to ,  es te  proyecto de reforma c o n s t i t u c i o n a l ,  o de com 

plemento, es también un todo, pero en pequeño, inst rumental ,  que permi te l l e v a r  

a l a  p r á c t i c a  l a  promulgación de ese o t r o  tex to ,  que es l ey .  Ese es e l  ún ico  

sentido que t i e n e  e l  haber hecho dos tex tos :  uno de complemento de l a  Const i tu -  

ción, para poder emprender l a  reforma a t ravés del o t r o .  

Entonces, cuando opinó l a  Comisión de Reforma Const i tuc iona l ,  e v i  - 
dentemente opinó sobre un documento de t r a b a j o  que era  heterogéneo, que conte - 
nia d isposic iones de leyes, de leyes de rango super ior ,  de Const i tuc ión,  y  d i j o  

la  Comisión señalada, con toda l a  razón puesto que e l l a  estaba leyendo un t e x t o  

heterogéneo, que era necesar io hacer una labor  de escarmenamiento y de d i s t i n  - 
ciÓn y hacer reformas prev ias  a l a  Const i tuc ión .  Por eso se e laboró esto, con 

l a  asesoría muy importante de l  Profesor  Guzmán. 

Por o t r a  par te ,  ahora yo c reo que es c i e r t o  l o  que señala e l  señor 

Presidente: v a l d r í a  l a  pena consu l ta r  a l a  Comisión de Reforma Const i tuc ion  

acerca de es to .  
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E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Como expresé, 

práct icamente muchas cosas ya están dichas, están hechas. Me gus ta r ía  conocer 

la '  op in ión  de l a  Sr ta.  Mac Pherson, quien d i ce  que hay muchas reformas a l  de - 
c r e t o  l e y  527. 

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE CARABINEROS.- No d igo  que haya muchas, 

pero as í ,  a pr imera v i s t a ,  veo que puede haber c i e r t a s  incongruencias con 

e l  decreto l ey  527. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA.- Lo que me preocu 

pa en e s t e  problema de l a  reforma c o n s t i t u c i o n a l  que se es tá  haciendo es que ya 

ha habido, a t ravés de leyes que se han d ic tado,  c i e r t a s  pequeñas reformas o ad i  - 
cienes a l a  Const i tuc ión ,  l o  que da en general una e s t a b i l i d a d  j u r í d i c a  general. 

E l  señor GENERAL PINOCHET, PRESIDENTE DE LA JUNTA.- Estoy de acuer - 
do con e l  señor Almirante. Nosotros hemos aceptado muchas cosas de l a  Const i tu -  

ción, pero se han hecho muchas modi f icaciones.  E l  527 es una transformación to -  

t a l  de l a  Const i tuc ión  P o l í t i c a  del  Estado. Se d i o  vue l ta  completa a l a  Carta 

Fundamental. Como decía, és ta  es una normalización. Por o t r a  pa r te ,  nos esta-  

mos f i j a n d o  en es te  aspecto, que son modi f icaciones pequeñísimas, no obstante 

que hemos hecho enmiendas mucho más amplias. 

--Considerando que e x i s t e  una Comisión de Reforma Const i tuc iona l  

encargada específ icamente de es ta  mater ia,  e l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE 

GOBIERNO resuelve que se entregue e l  proyecto a d icha Comisión y sea és ta  l a  

que l o  presente a l a  Junta inmediatamente después del  regreso de su v i a j e  a l a  

X I I  Región, f i j a n d o  como fecha e l  martes 12 de agosto de 1975. 

--Se levanta l a  sesión siendo l a s  19.10 horas. 

AUGUSTO P I NOCHET U ~ T E  
General de E j é r c i t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 
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Secre tar io  de l a  Junta de Gobierno. 


